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Panorama Nacional 
 
 

Por el momento se respetarán los contratos firmados tras la reforma 
energética: AMLO (La Jornada, Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz, p. web). 
Como testigo colaborador, Emilio L, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex), tendrá 
ciertas consideraciones, ya que se busca conocer más sobre los ilícitos y los 
involucrados y así profundizar en la investigación, aseguró el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 
Se pensó que al ser una red de intereses y componendas no pasaría nada, por eso al 
principio corría el dinero discretamente entre diputados y después agarraban las bolsas 
de marca que les daban, indicó. 
Pese a la presunta distribución de dinero para aprobar la reforma energética, aclaró que 
por ahora no se pretenden cambios para revertir las rondas petroleras y los contratos; 
se respetará el marco legal, mientras no impida consolidar a Pemex y a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) como empresas estratégicas. 
Sin embargo, agregó: si necesitamos hacerlo para consolidar a Pemex y CFE, no 
descartamos la posibilidad de enviar una iniciativa de reforma a la Constitución después 
del tercer año de gobierno. 
El mandatario se pronunció en favor de una mayor colaboración con Estados Unidos 
para procesar a quienes se investigue por casos de corrupción, como el ex gobernador 
de Chihuahua César Duarte o el ex secretario de Seguridad Pública Genaro García 
Luna. Este último enfrenta denuncias en México diferentes a las de allá, pues se 
relacionan con corrupción en compras de equipos de alta tecnología, donde se pagaba 
de más, se trasladaban a empresas privadas a las que después se les arrendaba. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/30/politica/003n1pol) 
 

FGR: Emilio “L” agradeció favores de Odebrecht con obras públicas (La 

Jornada, Gustavo Castillo, Eduardo Murillo y Cesar Arellano, p. web). 
Emilio L, ex director de Petróleleos Mexicanos (Pemex), intentó ocultar diversos 
movimientos y cuentas bancarias, particularmente cuando era coordinador de la 
campaña presidencial de Enrique Peña Nieto en 2012, según la Fiscalía General de la 
República (FGR), aunque el responsable de la misma era Luis Videgaray; el ex 
funcionario recibió 4 millones de dólares durante ese proceso electoral, y en ese periodo 
ofreció a Luis Alberto de Meneses Weyll, representante de Odebrecht en México, un 
cargo en la administración pública federal en caso de que su partido ganara los 
comicios. 
Lo anterior, durante la audiencia en la cual se le imputó la comisión de los delitos de 
operaciones con recursos de procedencia ilícita, cohecho y asociación delictuosa, 
dentro de la causa penal 261/2019, en la cual también se libró orden de captura contra 
la madre, la hermana y la esposa del ex funcionario. 
Además de las dos causas penales, la 261/2019 (Odebrecht) y la 211/2019 
(Agronitrogenados), en contra de Lozoya Austin se mantiene abierta una investigación 
por parte de la Fiscalía Especializada en la Atención de Delitos Electorales (Fepade), 
en la cual se indaga su responsabilidad y el involucramiento de Odebrecht en el delito 
de financiamiento ilícito a candidatos a diputados federales en el proceso electoral 2014-
2015. Respecto del delito relacionado con los recursos aportados por la empresa 
brasileña a la campaña de Enrique Peña, se determinó que ya prescribió. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/30/politica/002n1pol) 
 

Reconoce Gobernación alza en llamadas por violencia a mujeres (El 

Economista, Maritza Pérez, p. web). 
El gobierno federal reconoció que las denuncias de violencia contra las mujeres 
aumentaron 45.8% este año, sin embargo, relacionó dicho incremento con la difusión 
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de los servicios a favor de las mujeres, mientras que organizaciones sociales han 
advertido que los incrementos se deben a que las mujeres se encuentran en un mayor 
riesgo durante el confinamiento. 
A raíz de que la activista Frida Guerrera cuestionara en días pasados al presidente 
Andrés Manuel López Obrador sobre su posición en el tema de la violencia contra las 
mujeres y el por qué no se le abría espacio al asunto en la conferencia de prensa 
matutina, este miércoles, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero dio a 
conocer el informe mensual del Grupo Interinstitucional de Violencias de Género. 
En el documento, Gobernación expone que de enero a junio de este año se recibieron 
131,224 llamadas de emergencia al 911, 45.8% más que las 89,998 recibidas en el 
mismo periodo del 2019. 
Sin embargo, se indicó que las llamadas de emergencia relacionadas con incidentes de 
violencia muestran significativas variaciones entre enero a junio del 2020 en relación 
con el 2019, “ya que las de violencia familiar prácticamente no muestran cambios”, 
aunque sí tienen un aumento de 0.5%; mientras que las de violencia de pareja 
disminuyen 17.5 por ciento. 
De acuerdo con cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP), en lo que va del gobierno de López Obrador, 6,124 mujeres han 
muerto víctimas de feminicidio y homicidio doloso. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Reconoce-Gobernacion-alza-en-llamadas-
por-violencia-a-mujeres-20200729-0141.html) 
 

Luz verde a compra de medicinas al extranjero; opositores criticaron ayuda 
del PRI a Morena (Excélsior, Leticia Robles de la Rosa, Ivonne Melgar y Ximena Mejía, p. web). 
El Estado mexicano ya podrá comprar medicamentos en el extranjero a fin de combatir 
la corrupción y los altos precios de estos insumos en el país. 
Anoche, en un inusual proceso de fast-track, el Senado aprobó cambios a la Ley de 
Adquisiciones para garantizar el abasto en el sector público de salud. 
“Queda exceptuada de la aplicación de la presente ley, la adquisición de bienes o 
prestación de servicios para la salud que contraten las dependencias y/o entidades con 
organismos intergubernamentales internacionales”, dice la reforma. 
Con el voto en contra del PAN, PRI, Movimiento Ciudadano y PRD, Morena y sus aliados 
avalaron la minuta, aprobada previamente por la Cámara de Diputados. 
El proceso legislativo en el Senado permitió al pleno conocer de manera directa la 
reforma, sin pasarla a comisiones de trabajo. Anoche mismo la mandaron al Ejecutivo 
federal para su entrada en vigor de inmediato. 
Desde tribuna, Dante Delgado, coordinador de los senadores de MC, adelantó que 
promoverá una acción de inconstitucionalidad. Criticó al PRI en San Lázaro por ayudar 
a Morena a abrir un periodo extraordinario. 
“Eso rompe el bloque de contención (opositor) y anticipa el surgimiento del PRI-Mor”, 
criticó el legislador. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/luz-verde-a-compra-de-medicinas-al-
extranjero-opositores-criticaron-ayuda-del-pri-a-morena) 
 

Incentivará la corrupción cambio a la Ley de Adquisiciones: Coparmex (La 

Jornada, Alejandro Alegría, p. web). 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) lamentó que la 
Cámara de Diputados haya aprobado la reforma a la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios del Sector Público, pues consideró que se incentivará la 
opacidad en las compras del Estado. 
En un mensaje publicado en Twitter, el organismo del sector privado expresó su 
desacuerdo con la iniciativa para modificar el artículo primero de dicho marco legal, para 
que la actual administración pueda comprar medicamentos en los mercados 
internacionales de forma directa y sin el requisito de una licitación, independientemente 
de que se trate de una situación grave o que no haya disponibilidad en el país. 
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Consideró que el nuevo esquema de compras de medicinas en el extranjero propicia la 
opacidad en los procesos de adquisición al no haber concursos, pero también se puede 
prestar a casos de corrupción. 
El organismo ha resaltado que 90 por ciento de los contratos en la actual administración 
se han hecho a través de adjudicaciones directas o invitaciones restringidas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/30/politica/012n3pol) 
 

El pacto fiscal federal funciona, no es un mito, dice Hacienda (El Financiero, 

Zenyazen Flores, p. web). 
Ante la propuesta de algunos gobernadores por revisar el pacto fiscal federal vigente, la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) calificó como un “mito” que no 
funcione o que se haya convertido en un sistema de coordinación obsoleto para distribuir 
recursos a estados y municipios. 
“Es un mito que el pacto fiscal federal no funcione, es un gran mito que tenemos cuando 
se habla de este tema. Tenemos que entender las bondades del pacto fiscal, el pacto 
nos ha permitido tener una armonización tributaria”, aseguró Fernando Arechederra, 
titular de la Unidad de Coordinación con Entidades Federativas de la SHCP. 
Al participar en el webinar “Diálogos Virtuales” organizado por el Instituto Nacional para 
el Federalismo y el Desarrollo (INAFED), señaló como “mito” la afirmación de que el 
pacto fiscal es obsoleto, “no hay nada más contrario a la verdad, el pacto fiscal es 
dinámico y ha evolucionado en el tiempo”. 
Arechederra indicó que muestra de ello es que el pacto fiscal inició con dos fondos 
participables en 1980 y hoy reciben más de 25 fondos, lo que implica que hace cuatro 
décadas las Participaciones representaban 1.9 por ciento del PIB y al cierre de 2019 
equivalieron a 3.8 por ciento del PIB. 
Rechazó que las transferencias a estados sean discrecionales, ya que esos recursos 
dependen de la recaudación y no del gobierno, “no es que Hacienda recorte recursos”. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/el-pacto-fiscal-federal-funciona-no-es-un-mito-
dice-hacienda) 
 

Humphrey no dirigirá Fiscalización del INE (El Sol de México, Sarahi Uribe, p. web). 
Los consejeros del Instituto Nacional Electoral llegaron a un acuerdo para la 
conformación de las comisiones del organismo electoral, donde Adriana Favela asumirá 
la presidencia de la Comisión de Fiscalización, mientras que Carla Humphrey sólo 
quedó como integrante de la misma. 
El acuerdo, que será votado hoy en el Consejo General, es para renovar las 
integraciones de las comisiones que habían quedado incompletas tras la salida de 
cuatro consejeros en abril pasado. 
La Comisión de Fiscalización es la encargada de revisar los ingresos y gastos de 
partidos y candidatos durante las campañas. Favela, quien lleva en el INE desde 2014, 
se impuso a Carla Humphrey, quien cuenta con un perfil fuerte en el tema por venir de 
la Unidad de Inteligencia Financiera. Donde sí será presidenta es en la Comisión de 
Igualdad de Género y no Discriminación 
Otra de las comisiones que tendrán mucho trabajo será la Comisión de Prerrogativas y 
Partidos Políticos, y Comité de Radio y Televisión, que quedo a cargo de Claudia Zavala. 
Esta comisión será la encargada de revisar el último tramo del proceso de formación de 
los nuevos partidos políticos, además de distribuir los tiempos oficiales de la campaña 
de 2021. 
En cuanto a la Comisión de Quejas y Denuncias, la presidencia quedó en manos de 
Ciro Murayama, quien también prescindirá la Comisión Temporal de Presupuesto. En el 
primer encargo tendrá la responsabilidad de procesar todas las denuncias por trampas 
en elecciones, y en la segunda, de presentar el presupuesto de 2021, donde se 
realizarán las elecciones más grandes en la historia. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/carla-humphrey-no-dirigira-
fiscalizacion-del-ine-consejeros-votacion-consejo-general-5559973.html) 
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Economía mexicana se desploma 18.9% en segundo trimestre, su peor 
caída de la historia (El Financiero, Diego Caso, p. web). 
La economía mexicana se contrajo 18.9 por ciento anual en el segundo trimestre del 
año, su peor descenso en la historia, derivado de la pandemia de COVID-19, de acuerdo 
con la estimación oportuna publicada este jueves por el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi). 
Este dato sucede a la caída de 2.2 por ciento a tasa anual que la economía de México 
tuvo en los primeros tres meses de este año, y es la quinta contracción consecutiva. 
Por actividades, las primarias (agricultura, ganadería, etc) cayeron 0.3 por ciento de abril 
a junio, frente al mismo periodo de un año antes; las secundarias (industria) 
descendieron 26 por ciento y las terciarias (servicios) bajaron 15.6 por ciento. 
La estimación oportuna proporcionada por el Inegi podría cambiar respecto a las cifras 
generadas para el PIB trimestral tradicional, las cuales se publicarán el próximo 26 de 
agosto de 2020. 
El histórico descenso de 18.9 por ciento anual es propiciado por los efectos de la 
pandemia, cuyas afectaciones fueron muy considerables en abril y mayo, los dos meses 
completos de paro de actividades no esenciales y generalización de las medidas de 
confinamiento en el país. 
La caída más cercana al dato de este miércoles ocurrió en el segundo trimestre de 1995, 
cuando en el marco de la crisis de ese año la economía se desplomó 8.6 por ciento. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/economia-mexicana-se-desploma-18-9-en-
segundo-trimestre-su-peor-caida-de-la-historia) 
 

Programas sociales, insuficientes ante el aumento de pobreza (El Economista, 

Yolanda Morales, p. web). 
El subgobernador  del Banco de México, Gerardo Esquivel, advirtió que la crisis derivada 
de la pandemia del Covid-19, dejará al menos 9 millones de nuevos pobres. 
Al interior del documento de trabajo titulado “Los impactos económicos de la pandemia 
en México”,  precisó que  un aumento de pobres cercano a 9 millones de personas (que 
es la estimación del Coneval), implicaría que el número de personas en pobreza podría 
llegar a 70 millones en el país, con lo que la tasa de pobreza por ingresos sería de 56% 
de la población total, lo que se traduce en el nivel más alto de pobreza en lo que va del 
siglo. 
“A la larga, éste será quizá el impacto más duradero y doloroso de esta crisis y el que 
requiere una atención de carácter más inmediato”, detalló. 
La contracción de la actividad económica como la consiguiente pérdida de empleos se 
han comenzado a traducir en una importante reducción de ingresos para amplios 
segmentos de la población, lo que explica el incremento de la pobreza. 
Matizó que “una parte de esta pérdida de ingresos será temporal, pero otra tendrá un 
carácter más permanente en la medida en que la crisis se prolongue o que la 
recuperación sea más lenta de lo anticipado”. 
Se estima que durante el primer semestre la actividad económica haya registrado una 
contracción anual por arriba de 10 por ciento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Programas-sociales-insuficientes-ante-
el-aumento-de-pobreza-20200730-0025.html) 
 

Gobierno de la Ciudad de México presenta Sistema Abierto de Información 
Geográfica (El Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Autoridades de la Ciudad de México presentaron el Sistema Abierto de Información 
Geográfica, cuyo objetivo es ayudar en el desarrollo urbano y a los emprendedores del 
sector inmobiliario de la capital del país, así como a los empresarios que buscan abrir 
más giros económicos. 
En videoconferencia, el director general de Gobierno Digital de la Agencia Digital de 
Innovación Pública, Eduardo Clark García, explicó que el funcionamiento de esta nueva 
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plataforma digital busca dar a conocer al público el rango catastral de los inmuebles, y 
para desarrollarla se trabajó con el Instituto de Acceso a la Información de la Ciudad de 
México. 
“Los datos que hoy estaremos publicando y presentándoles pueden ser publicados sin 
vulnerar el derecho a la privacidad de ningún privado. Es una plataforma en la cual 
estaremos de manera ocurrente poniendo más capas de información geográfica (...) Son 
datos que van a permitir generar mucho valor económico para emprendedores del sector 
inmobiliario, mucho valor académico para estudiosos del desarrollo urbano en la ciudad; 
lo que juntas esas dos vertientes de cómo poner los datos al servicio de la ciudadanía”, 
puntualizó. 
García Dobarganes detalló que en el sitio https://sig.cdmx.gob.mx/ se puede elegir 
cualquier colonia o zona de la urbe; por lo mismo, de manera inmediata se mostrará su 
ficha completa de información, desde su valor del rango catastral, el valor de uso de 
suelo, datos como de movilidad (como las estaciones del Metro, Metrobús, RTP, 
cercanas), así como los tipos de servicios públicos que hay, disponibilidad de Wifi, 
escuelas, hospitales y refugios. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Gobierno-de-la-Ciudad-de-Mexico-
presenta-Sistema-Abierto-de-Informacion-Geografica-20200729-0133.html) 
 

Habrá Grito de Independencia en CDMX pese a aumento de contagios (El Sol 

de México, Cecilia Nava, p. web). 
Aunque la Ciudad de México reporta una hospitalización mayor a diario por Covid-19 no 
existe plan para posponer las fiestas patrias y el desfile militar del 16 de septiembre, al 
menos hasta el momento. 
Durante la conferencia mañanera el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró 
que el próximo 15 de septiembre sí se llevará a cabo la ceremonia del “Grito de 
Independencia” en el Palacio Nacional, aunque todavía no se define si se habrá de dejar 
pasar a la gente en la Plaza de la Constitución como es tradición. 
Más tarde, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, anunció 
que la hospitalización por enfermos Covid-19 reporta a diario un incremento de 16 
personas, por lo que están en alerta para evitar la saturación de los hospitales aunque 
todavía están 2 mil 284 camas disponibles. 
“Se mantiene en crecimiento de manera muy, digamos, lenta, pero en crecimiento; así 
como en algún momento tuvimos una bajada lenta, hoy tenemos un crecimiento lento 
de alrededor de 16 hospitalizados más cada día y estamos en alerta”, mencionó. 
“Como lo hemos dicho, y revisando todos los días lo que está ocurriendo en cada uno 
de los hospitales que tienen sede en la Ciudad de México -privados y públicos-, en 
contacto con todas las instituciones, para poder ver si esto está asociado a algún 
número de incremento de contagios y personas con gravedad o una hospitalización 
temprana, pero es una alerta para nosotros el hecho de que estén creciendo las 
hospitalizaciones”, expuso. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/habra-grito-de-independencia-en-
cdmx-pese-a-aumento-de-contagios-coronavirus-covid-19-15-septiembre-amlo-
palacio-nacional-5559967.html) 
 

Las big tech de EU son demasiado poderosas: congresistas demócratas (El 

Economista, Agencias, p. web). 
Amazon, Apple, Google y Facebook son demasiado poderosos y probablemente 
surgirán de la pandemia de coronavirus aún más fuertes, criticó el miércoles el jefe del 
comité del Congreso de Estados Unidos que investiga se estas firmas abusan de su 
posición dominante. 
“En pocas palabras, tienen demasiado poder”, dijo el titular de la comisión antimonopolio 
de la Cámara de Representantes, David Cicilline, en sus comentarios de apertura de la 
audiencia virtual con los CEO de los cuatro gigantes tecnológicos estadounidenses. 
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“Ya sea privilegiándose a sí mismas, estableciendo precios predatorios o llevando a los 
usuarios a comprar productos adicionales, las plataformas dominantes han ejercido su 
poder de manera destructiva y perjudicial para expandirse”, agregó el demócrata por 
Rhode Island. “Antes de la pandemia de Covid-19, estas corporaciones ya se 
destacaban como titanes en nuestra economía”, indicó. “Sin embargo, a raíz de la Covid-
19, es probable que emerjan más fuertes y poderosos que nunca”. 
El representante republicano Jim Sensenbrenner dijo, con un tono mucho más 
moderado, que “ser grande no necesariamente es malo”. “Más bien al contrario, en 
Estados Unidos uno debería ser recompensado por el éxito”, agregó Sensenbrenner. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Las-big-tech-de-EU-son-demasiado-
poderosas-congresistas-democratas-20200730-0017.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría Agraria lista para sumarse al proyecto presidencial de salud 
comunitaria (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Miércoles 29 julio 2020 
El Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, señaló que las 32 
Representaciones del país están listas para sumarse al Proyecto de Salud Comunitaria, 
con el fin de establecer mecanismos de detección temprana y atención de la pandemia 
de la Covid-19, para permitir una política que reduzca los márgenes en la población con 
enfermedades de alto riesgo, en núcleos agrarios, en zonas rurales, particularmente, 
marginales y alejadas. 
Durante una videoconferencia virtual en la que participaron el Coordinador General de 
Representaciones (CGR), Martín Careaga Olvera, y los titulares de las mismas, el 
Procurador Agrario recordó que lo anterior es una iniciativa del gobierno federal en la 
acción comunitaria por la salud, la cual es un conjunto de esfuerzos entre diversas 
instituciones y organismos de los tres niveles de gobierno. 
“Es un proyecto estratégico, donde la intervención de la Procuraduría Agraria se funda 
en su atribución de la defensa de los derechos humanos y agrarios en las comunidades 
y sus integrantes”, y adelantó que el próximo viernes asistirá al estado de Puebla a la 
puesta en marcha de este programa en la entidad. 
Hernández Palacios dijo que la dependencia ha sido pieza fundamental en su estructura 
territorial y que este sistema implantado en las comunidades rurales es reconocido por 
el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, y el secretario de Salud, 
Jorge Carlos Alcocer Varela, por tener la visión de establecer una detención temprana 
de enfermedades. 
De ese reconocimiento a la Procuraduría, añadió, “fuimos convocados e incorporarnos 
a este grupo del Programa de Acción Comunitaria, que coordina la Secretaría de 
Bienestar, Secretaría de Salud, Secretaría de Agricultura y la Secretaría de Educación 
Pública, a través del subsecretario de Educación Superior, cuyo trabajo es apoyar a las 
universidades en la generación de acciones de difusión hacia territorio rural”. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/procuraduria-agraria-lista-para-sumarse-al-proyecto-
presidencial-de-salud-comunitaria?idiom=es 
Información también disponible en: 
 

- Presentan estrategia de alimentación saludable (La Jornada, Laura Poy 

Solano, p. web). 
Jueves 30 julio 2020 
El gobierno federal anunció la Estrategia de alimentación saludable, justa, sustentable 
y económica con la que se busca promover y mejorar el bienestar de la población 
accediendo a comida de mejor calidad, sana y con una producción que no dañe el medio 
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ambiente. Entre los temas prioritarios está la reducción en el consumo de alimentos 
industrializados y el fomento de productos frescos, sanos, limpios y justos. 
Con un esfuerzo interinstitucional, en el que participan las secretarías de Salud, 
Educación, Bienestar, Medio Ambiente, Agricultura y Economía, así como el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la Procuraduría Agraria, el Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y la Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco), se impulsará una campaña de comunicación en medios y redes sociales para 
fomentar una alimentación culturalmente apropiada. 
En conferencia realizada en Palacio Nacional, el vocero del gobierno federal, Jesús 
Ramírez Cuevas, explicó los ejes centrales de la estrategia que concibe la alimentación 
saludable como una tarea de corresponsabilidad entre gobierno, productores y 
consumidores, quien recordó que en octubre próximo iniciará un nuevo etiquetado 
frontal de alimentos con el que se busca que la ciudadanía tome decisiones conscientes 
e informadas. 
https://www.jornada.com.mx/2020/07/30/politica/008n1pol?partner=rss 
 

- Impulsará el Gobierno estrategia para alimentación sana (La Jornada, 

Laura Poy Solano, p. web). 
Miércoles 29 julio 2020 
Ciudad de México. - El gobierno federal impulsará la Estrategia Nacional para una 
Alimentación Sana con la que se coordinarán esfuerzos intersectoriales, a fin de 
promover y mejorar el bienestar de la población accediendo a alimentos de mejor 
calidad, sanos y con una producción justa, que no dañe el medio ambiente. 
En conferencia vespertina en Palacio Nacional, el vocero de la Presidencia de la 
República, Jesús Ramírez Cuevas, explicó los ejes centrales de la citada estrategia, que 
también incluirá una campaña de comunicación en medios y redes sociales para 
promover una alimentación “culturalmente apropiada” y fomentar la reducción en el 
consumo de alimentos industrializados. 
Explicó que a este esfuerzo se suman las secretarias de Salud, Educación, Bienestar, 
Medio Ambiente, Agricultura y Economía, así como el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt), la Procuraduría Agraria, el Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI) y la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), quienes desde 
diferentes programas y acciones impulsarán la recuperación de una alimentación sana, 
incluida la lactancia materna. 
Al respecto, Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, 
afirmó que la estrategia “no se puede ver como imposición ni la adopción de modas u 
ocurrencias, se trata de una iniciativa que va directamente a los principios 
fundamentales del programa de gobierno que tiene una visión integral del bienestar”. 
En el campo de la salud, agregó, que México no es la única nación que enfrenta las 
epidemias de sobrepeso, obesidad, diabetes e hipertensión, que, en muchos casos, se 
asociación a una mala alimentación. Sin embargo, advirtió que es necesario “eliminar el 
mito de que la alimentación es sólo una decisión personal, porque no es así, porque las 
decisiones no son siempre racionales y conscientes, la publicidad tiene un factor muy 
importante, si no la industria alimentaria no invertiría enormes cantidades en ello”. 
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/07/29/impulsara-el-gobierno-
estrategia-para-alimentacion-sana-8150.html 
 

- Gobierno de México impulsa Estrategia Nacional para una 
Alimentación Sana (Regeneración, Redacción, p. web). 

Miércoles 29 julio 2020 
Con el fin de promover una sana alimentación para la población de México, el gobierno 
federal impulsa la Estrategia Nacional para una Alimentación Sana. 
Fue así que la tarde de este miércoles en Palacio Nacional se llevó anunció la 
coordinación para lanzar la estrategia. 
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En esta estrategia están incluidos las Secretarias de Salud, Educación, Bienestar, Medio 
Ambiente, Agricultura y Economía. Así como el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt), la Procuraduría Agraria, el Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI) y la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). 
La estrategia busca crear hábitos alimenticios saludables, así como una salud física 
emocional y mental. Y es que, es necesario que la población tome conciencia sobre su 
alimentación para evitar contraer problemas de salud. 
Es que, se indicó que a través de la escuela y de las familias es que se forjan los estilos 
de vida y los buenos hábitos alimenticios. 
https://regeneracion.mx/gobierno-de-mexico-impulsa-estrategia-nacional-para-una-
alimentacion-sana/ 
 

- Gobierno de México presenta la Estrategia Nacional para una 
Alimentación Sana (Alcanzando el Conocimiento, Redacción, p. web). 

Miércoles 29 julio 2020 
Jesús Ramírez Cuevas, coordinador general de Comunicación Social y vocero de la 
Presidencia, presentó la estrategia de alimentación saludable, justa, sustentable y 
económica, que tiene como fin disminuir el consumo de productos industrializados en el 
país. 
En la conferencia de los programas de Bienestar en el Palacio Nacional, el vocero de 
Presidencia alertó que en México se aumentó la dependencia de alimentos importados 
y ultra procesados, por lo que es necesario cambiar los hábitos alimentarios. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador ya había anunciado en diferentes 
ocasiones el inicio de esta campaña en su tradicional conferencia mañanera, pues esta 
forma de consumo en el país ha generado diferentes enfermedades crónicas, algunas 
de ellas como la diabetes, hipertensión y obesidad, causantes de fallecimientos por 
COVID-19. 
Refirió que es una estrategia intersecretarial donde participan la secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Bienestar, Economía, Educación, Medio Ambiente, 
Salud, Conacyt, Procuraduría Agraria y Profeco. 
Jesús Ramírez criticó que “venimos de un modelo económico que propició que 
pensáramos que para qué queríamos producir si lo podíamos comprar”. 
Detalló que cada secretaría tendrá una acción específica pero que el objetivo general 
es la reducción del consumo de productos industrializados y en su lugar fomentar el 
consumo de productos frescos, sanos y justos, basados en nuestra cultura culinaria. 
https://alcanzandoelconocimiento.com/gobierno-de-mexico-presenta-la-estrategia-
nacional-para-una-alimentacion-sana/ 
 

- México va por reducción de consumo de productos chatarra: vocero 
(Bajo Palabra, Guerrero, p. web). 

Miércoles 29 julio 2020 
Jesús Ramírez Cuevas, coordinador general de Comunicación Social y vocero de la 
Presidencia, presentó la estrategia de alimentación saludable, justa, sustentable y 
económica, que tiene como fin disminuir el consumo de productos industrializados en el 
país. 
En la conferencia de los programas de Bienestar en el Palacio Nacional, el vocero de 
Presidencia alertó que en México se aumentó la dependencia de alimentos importados 
y ultra procesados, por lo que es necesario cambiar los hábitos alimentarios. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador ya había anunciado en diferentes 
ocasiones el inicio de esta campaña en su tradicional conferencia mañanera, pues esta 
forma de consumo en el país ha generado diferentes enfermedades crónicas, algunas 
de ellas como la diabetes, hipertensión y obesidad, causantes de fallecimientos por 
covid. 

https://regeneracion.mx/gobierno-de-mexico-impulsa-estrategia-nacional-para-una-alimentacion-sana/
https://regeneracion.mx/gobierno-de-mexico-impulsa-estrategia-nacional-para-una-alimentacion-sana/
https://alcanzandoelconocimiento.com/gobierno-de-mexico-presenta-la-estrategia-nacional-para-una-alimentacion-sana/
https://alcanzandoelconocimiento.com/gobierno-de-mexico-presenta-la-estrategia-nacional-para-una-alimentacion-sana/


El funcionario federal dijo que con esta estrategia se busca “contribuir a mejorar el 
bienestar a través de la promoción de una alimentación saludable, justa y sustentable 
como un derecho humano”. 
Refirió que es una estrategia intersecretarial donde participan la secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Bienestar, Economía, Educación, Medio Ambiente, 
Salud, Conacyt, Procuraduría Agraria y Profeco. 
Jesús Ramírez criticó que “venimos de un modelo económico que propició que 
pensáramos que para qué queríamos producir si lo podíamos comprar”. 
Detalló que cada secretaría tendrá una acción específica pero que el objetivo general 
es la reducción del consumo de productos industrializados y en su lugar fomentar el 
consumo de productos frescos, sanos y justos, basados en nuestra cultura culinaria. 
https://bajopalabra.com.mx/mexico-va-por-reduccion-de-consumo-de-productos-
chatarra-vocero 
 

- Procuraduría Agraria lista para sumar al proyecto presidencial de 
salud comunitaria (YouTube, Canal: Procuraduría Agraria, p. web). 

Miércoles 29 julio 2020 
Los trabajadores de la Procuraduría Agraria regresan a su nueva normalidad laboral por 
niveles y funciones, siempre atendiendo el semáforo epidemiológico: Luis Hernández 
Palacios Mirón. 
https://www.youtube.com/watch?v=u4pekaao7p8) 
 

Cuetzalan, en la gira de López-Gatell para plan de Salud Comunitaria (Puebla 

Online, Álvaro Ramírez Velasco, p. web). 
Miércoles 29 julio 2020 
El subsecretario de Salud Hugo-López Gatell Ramírez y una comitiva que integran 
funcionarios de la Sader, Bienestar, Conacyt, IMSS y otras dependencias, estará el 
próximo sábado en Cuetzalan, en donde se entrevistarán con integrantes de la 
cooperativa indígena Tosepan Titataniske, en el marco de la presentación en Puebla de 
la Estrategia de Intervención Local de Salud Comunitaria, que va dirigida a los pueblos 
originarios, para enfrentar la crisis del COVID-19, comentó Víctor Suárez Carrera, 
subsecretario de Alimentación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del 
Gobierno de México. 
Describió que la gira de los funcionarios federales en Puebla contempla el viernes una 
reunión, que encabezará el gobernador Miguel Barbosa Huerta, con su gabinete social, 
así como una videoconferencia con los 217 alcaldes de la entidad. 
Participarán también los funcionarios estatales de Salud y María Luisa Albores 
González, titular de la Secretaría de Bienestar; el director del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto; el titular del Instituto de Salud para el 
Bienestar, Juan Antonio Ferrer Aguilar; la directora del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla Roces. 
Asimismo, el subsecretario de Educación Superior de la SEP federal, Luciano Concheiro 
Bórquez; Víctor Suárez, subsecretario de Alimentación de la Sader; el procurador 
Agrario, Luis Hernández Palacios; y Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de 
Salud, quien también realizará en la capital poblana la conferencia de prensa para el 
Informe COVID, que ofrece diariamente a las 19:00 horas. 
El sábado algunos de estos funcionarios continuarán su gira en el estado, para visitar el 
municipio de Cuetzalan, en la Sierra Norte Poblana, para conocer una experiencia de 
salud comunitaria, que se ha llevado a cabo en los últimos 25 años en la cooperativa 
Tosepan Titataniske. 
(https://pueblaonline.com.mx/2019/portal/index.php/estado/item/100326-cuetzalan-en-
la-gira-de-lopez-gatell-para-plan-de-salud-comunitaria#.XyLMUyhKjIU 
Información también disponible en: 
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- Cuetzalan, en la gira de López-Gatell para plan de Salud Comunitaria 
(MediatiK, Álvaro Ramírez Velasco, p. web). 

Miércoles 29 julio 2020 
El subsecretario de Salud Hugo-López Gatell Ramírez y una comitiva que integran 
funcionarios de la Sader, Bienestar, Conacyt, IMSS y otras dependencias, estará el 
próximo sábado en Cuetzalan, en donde se entrevistarán con integrantes de la 
cooperativa indígena Tosepan Titataniske, en el marco de la presentación en Puebla de 
la Estrategia de Intervención Local de Salud Comunitaria, que va dirigida a los pueblos 
originarios, para enfrentar la crisis del Covid-19, comentó Víctor Suárez Carrera, 
subsecretario de Alimentación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del 
Gobierno de México. 
Describió que la gira de los funcionarios federales en Puebla contempla el viernes una 
reunión, que encabezará el gobernador Miguel Barbosa Huerta, con su gabinete social, 
así como una videoconferencia con los 217 alcaldes de la entidad. 
Participarán también los funcionarios estatales de Salud y María Luisa Albores 
González, titular de la Secretaría de Bienestar; el director del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto; el titular del Instituto de Salud para el 
Bienestar, Juan Antonio Ferrer Aguilar; la directora del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla Roces. 
Asimismo, el subsecretario de Educación Superior de la SEP federal, Luciano Concheiro 
Bórquez; Víctor Suárez, subsecretario de Alimentación de la Sader; el procurador 
Agrario, Luis Hernández Palacios; y Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de 
Salud, quien también realizará en la capital poblana la conferencia de prensa para el 
Informe Covid, que ofrece diariamente a las 19:00 horas. 
El sábado algunos de estos funcionarios continuarán su gira en el estado, para visitar el 
municipio de Cuetzalan, en la Sierra Norte Poblana, para conocer una experiencia de 
salud comunitaria, que se ha llevado a cabo en los últimos 25 años en la cooperativa 
Tosepan Titataniske. 
https://mediatik.com.mx/cuetzalan-en-la-gira-de-lopez-gatell-para-plan-de-salud-
comunitaria/ 
 

- Cuetzalan, en la gira de López-Gatell para plan de Salud Comunitaria 
(Intolerancia, Álvaro Ramírez, p. web). 

Miércoles 29 julio 2020 
El subsecretario de Salud Hugo-López Gatell Ramírez y una comitiva que integran 
funcionarios de la Sader, Bienestar, Conacyt, IMSS y otras dependencias, estará el 
próximo sábado en Cuetzalan, en donde se entrevistarán con integrantes de la 
cooperativa indígena Tosepan Titataniske, en el marco de la presentación en Puebla de 
la Estrategia de Intervención Local de Salud Comunitaria, que va dirigida a los pueblos 
originarios, para enfrentar la crisis del Covid-19, comentó Víctor Suárez Carrera, 
subsecretario de Alimentación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del 
Gobierno de México. 
Describió que la gira de los funcionarios federales en Puebla contempla el viernes una 
reunión, que encabezará el gobernador Miguel Barbosa, con su gabinete social, así 
como una videoconferencia con los 217 alcaldes de la entidad. 
Participarán también los funcionarios estatales de Salud y María Luisa Albores 
González, titular de la Secretaría de Bienestar; el director del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto; el titular del Instituto de Salud para el 
Bienestar, Juan Antonio Ferrer Aguilar; la directora del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla Roces. 
Asimismo, el subsecretario de Educación Superior de la SEP federal, Luciano Concheiro 
Bórquez; Víctor Suárez, subsecretario de Alimentación de la Sader; el procurador 
Agrario, Luis Hernández Palacios; y Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de 
Salud, quien también realizará en la capital poblana la conferencia de prensa para el 
Informe Covid, que ofrece diariamente a las 19:00 horas. 
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El sábado algunos de estos funcionarios continuarán su gira en el estado, para visitar el 
municipio de Cuetzalan, en la Sierra Norte Poblana, para conocer una experiencia de 
salud comunitaria, que se ha llevado a cabo en los últimos 25 años en la cooperativa 
Tosepan Titataniske. 
https://intoleranciadiario.com/articles/2020/07/29/965117-cuetzalan-en-la-gira-de-
lopez-gatell-para-plan-de-salud-comunitaria.html 
 

- México es un país enfermo con poca resistencia ante enfermedades 
como COVID-19: López-Gatell (Blu Report, Eduardo Sánchez, p. web). 

Miércoles 29 julio 2020 
La pandemia del coronavirus COVID-19 reveló que México es un país enfermo que tiene 
poca capacidad para enfrentar y resistir una enfermedad infecciosa emergente, declaró 
el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell. 
Durante la conferencia de prensa sobre los programas de Bienestar celebrada desde 
Palacio Nacional, López-Gatell aceptó que el problema de la falta de una alimentación  
saludable que asevera el padecimiento de enfermedades crónicas y emergentes, no es 
exclusivo de México, pues países como Reino Unido tienen problemas parecidos que lo 
llevaron a trabajar en medio del COVID-19 en temas como obesidad, sobrepeso, 
diabetes, hipertensión y tabaquismo. 
El subsecretario aceptó que estas enfermedades como la diabetes son causas 
principales de la mortalidad de los mexicanos, de la poca calidad de vida y la 
funcionalidad en diversos aspectos. 
Jesús Ramírez, coordinador de Comunicación social de la Presidencia, habló de la 
Estrategia de la alimentación saludable, justa, sustentable y económica. 
Ramírez aceptó que México aumentó la dependencia de alimentos importados y 
procesados, disminuyendo los cultivos locales y nutritivos y eso aumentó las 
enfermedades crónicas. 
Por esa razón, explicó que esa estrategia integral incluye a varias Secretarías como la 
de Salud, Economía, Agricultura, Medio Ambiente, Bienestar e instituciones como 
Conacyt, Procuraduría Agraria y la Profeco. 
https://blureport.com.mx/mexico/mexico-es-un-pais-enfermo-con-poca-resistencia-
ante-enfermedades-como-covid-19-lopez-gatell/ 
 

Estancan diálogo por Tren Transístmico, en Oaxaca (El Universal, Alberto López 

Morales, p. web). 
Jueves 30 julio 2020 
Oaxaca, Juchitán. -  La pandemia está empantanando el diálogo entre las autoridades 
de la empresa Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (FIT), y las comunidades indígenas 
de la zona norte de esa región, que exigen un amplio proceso informativo y una consulta 
sobre las posibles afectaciones al medio ambiente, antes de que se continúe con los 
trabajos de modernización de las vías del Tren Transístmico. 
Luego de frenar las obras en el tramo tres, cuatro y cinco del trazo, el pasado domingo 
cinco de julio el director general del FIT, José Sánchez, se comprometió a realizar una 
serie de asambleas informativas en una docena de comunidades pertenecientes a los 
municipios de San Juan Guichicovi, Santa María Petapa y Matías Romero, que deberían 
concluir el 12 de agosto; —de forma independiente a la consulta que debe realizar la 
Semarnat—, pero éstas tuvieron que ser suspendidas ante la pandemia. 
En marzo pasado, ya había sido suspendido el proceso de consulta que estaba 
realizando la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), en 31 
pueblos indígenas, debido al Covid-19. No hay fecha para reanudarla.  
La resistencia de los pueblos mixes contra el Tren Transístmico no es nueva. Desde 
febrero pasado los ejidatarios de Guichicovi solicitaron el amparo de la justicia federal 
contra la modernización de 133 kilómetros de la red ferroviaria que corre de Salina Cruz, 
Oaxaca, a Medias Aguas, Veracruz, y que conecta con el puerto de Coatzacoalcos.  
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Mientras que la Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo (Ucizoni), 
ha acusado a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) de ser cómplice 
de irregularidades en el proyecto. 
En un documento enviado por Dagoberto Toribio Severo, presidente de la Ucizoni, la 
organización recrimina a la titular de la CNDH, Rosario Piedra, porque a siete meses de 
que los pueblos indígenas denunciaron violaciones a sus derechos, no tienen una 
respuesta y ni siquiera ha sido instaurada la denuncia, por lo que no se han dictado 
medidas cautelares. 
La queja, con el folio 8834/2020 y fecha del 29 de enero, fue en contra de la Secretaria 
de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI), 
de la Procuraduría Agraria, y del organismo descentralizado denominado Corredor 
Interoceánico. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/estancan-dialogo-por-tren-transistmico-en-
oaxaca) 
 

Van 78 días de balaceras por un conflicto agrario en la Montaña (El Sol de 

Chilpancingo, Redacción, p. web). 
Jueves 30 julio 2020 
Guerrero. - Las demarcaciones de Malinaltepec y Alacatlatzala llevan 78 días 
ininterrumpidos de balaceras debido a un conflicto agrario, afirmó el alcalde Abel Bruno 
Arriaga, quien explicó que desde hace más de 40 años ambos núcleos ejidales se 
disputan la posesión de tres mil hectáreas.  
En entrevista, indicó que el conflicto se reactivó el 12 de mayo pasado y a diario se 
registran balaceras en varios puntos de colindancia, como son Encino Roble, Plan de 
Natividad, San Antonio, El Obispo y El Mesón. 
“Desde entonces, hasta la fecha, no han parado de dispararse” los miembros de ambos 
bandos, dijo el acalde, quien reiteró que “se ha recrudecido la violencia, se habla de 
heridos, se habla de incursiones armadas, de quema de viviendas y eso nos preocupa 
mucho como gobierno municipal, porque somos los más interesados en que haya paz y 
tranquilidad en la zona”, dijo. 
Bruno Arriaga comentó que gestionó cuatro mesas de trabajo con autoridades estatales 
y federales, para tratar de restablecer la paz.  
La primera mesa se realizó el 13 de mayo en las instalaciones de la Procuraduría 
Agraria, en la ciudad de Tlapa, pero no se logró ningún acuerdo. 
La segunda mesa de trabajo tuvo lugar en Chilpancingo el 27 de mayo, a la que 
asistieron representantes de los núcleos de Malinaltepec y Alacatlatzala; tampoco se 
lograron acuerdos.  
La tercera negociación fue gestionada por la diputada federal Araceli Ocampo 
Manzanares y se realizó el 10 de junio en el Tribunal Unitario Agrario número 12; en esa 
ocasión, los núcleos agrarios acordaron una “tregua de paz”. 
(https://www.elsoldechilpancingo.mx/2020/07/30/van-78-dias-de-balaceras-por-un-
conflicto-agrario-en-la-montana/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Chihuahua: sube la intensidad de la guerra por el agua (Revista Proceso, Patricia 

Mayorga, p. web). 
Miércoles 29 julio 2020 
La disputa por el agua en la entidad alcanzó este año niveles de violencia: productores 
agrícolas de varios municipios agredieron a personal de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) y a efectivos del Ejército cuando las autoridades intentaron, en distintos 
episodios, sacar el líquido del estado. 
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La autoridad pretende cumplir con el Tratado Internacional de Aguas, firmado en 1944 
con Estados Unidos, que obliga a México a entregarle al país vecino 431 millones 721 
metros cúbicos del líquido por año. El problema, de acuerdo con campesinos y 
productores de varios municipios chihuahuenses, es la falta de información sobre la 
cantidad que ya se le ha entregado al país vecino. 
Para evitar la extracción de agua, a lo largo de este año estos productores han tomado 
las presas, quemado vehículos de la Conagua y bloqueado carreteras; y el domingo 19, 
efectivos de la Policía Militar que resguardaban la presa Francisco I. Madero (conocida 
como Las Vírgenes), dispararon balas de goma contra los agricultores. 
La presión de los agricultores ha evitado que la Conagua siga extrayendo el líquido. El 
organismo se comprometió el pasado febrero a no sacar más agua de la presa La 
Boquilla, en el municipio de San Francisco de Conchos, pero no cumplió su palabra y 
aprovechó el confinamiento obligado por la pandemia del coronavirus: el 25 de marzo 
abrió las compuertas de ese embalse y la gente, enardecida, incendió vehículos oficiales 
y tomó carreteras. 
(https://www.proceso.com.mx/640620/chihuahua-guerra-por-el-agua-protestas 
Información también disponible en: 
 

- Queman oficinas públicas en Delicias por extracción de agua de 
presa (Revista proceso, Patricia Mayorga, p. web). 

Jueves 30 julio 2020 
Las protestas de agricultores en Delicias, Chihuahua, por la extracción de agua de la 
presa Las Vírgenes para enviarla a Estados Unidos dejaron varios edificios públicos 
incendiados. 
Entre los edificios incendiados están las oficinas de la Conagua, el Edificio Lerdo de 
Tejada, que alberga oficinas estatales como el Registro Civil, Recaudación de Rentas, 
Registro Público de la Propiedad y Educación. 
También alberga oficinas de dependencias federales, como la Secretaría de Relaciones 
Exteriores y del Servicio de Administración Tributaria (SAT). 
Horas antes, los inconformes quemaron camionetas de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) y retuvieron otras dos unidades de esa dependencia. 
También quemaron las casetas de peaje Camargo y de Saucillo, esta última junto con 
patrullas estatales.  
También le prendieron fuego a cuatro vehículos en las vías del tren en el municipio de 
Delicias, donde tienen tomadas esas vías de comunicación. 
En la caseta de Camargo se enfrentaron productores y ciudadanos de ese municipio. 
Se dividieron porque los primeros no estaban de acuerdo en cometer actos violentos, 
pero los ánimos se incendiaron por la falta de respuesta contundente. 
https://www.proceso.com.mx/640681/queman-oficinas-publicas-en-delicias-por-
extraccion-de-agua-de-presa) 
 

Producción de frijol a cargo de los pequeños productores (Gob.mx, Secretaria 

de Agricultura y Desarrollo Rural, p. web). 
Miércoles 29 julio 2020 
El frijol es un cultivo milenario de origen mesoamericano, particularmente del centro de 
México, donde se tiene la mayor diversificación. En el mundo se conocen alrededor de 
150 especies de frijol, y en nuestro país existen entre 50 y 70, siendo las más comunes 
el comba, ayocote, tepari, gordo y el común. 
Para que nuestro país siga conservando el mayor número de especies de frijol, el papel 
que juega el mejoramiento genético ha sido clave para el aprovechamiento de toda esta 
diversidad genética y variabilidad, de tal forma que satisface los diferentes nichos de 
mercado, ya que el frijol no es un producto genérico, como lo demuestra la diversidad 
de variedades y gustos regionales y tradicionales. 
Un mexicano consume anualmente 10.5 kg de frijol y la producción nacional en el 2019 
fue de 879 mil 404 toneladas en una superficie cosechada de un millón 207 mil 395 
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hectáreas, se resalta que en los últimos años el cultivo se ha visto afectado por las 
intensas sequías, como la presentadas el año pasado, que ocasionó pérdidas 
importantes en la producción, sin embargo, para este 2020 se estima lograr una cosecha 
en el orden del millón 347 mil toneladas. 
(https://www.gob.mx/agricultura/articulos/produccion-de-frijol-a-cargo-de-los-pequenos-
productores?idiom=es) 
 

Sader prepara a ganaderos de Zacatecas para exportar carne de res a China 
(24 Horas, Redacción, p. web). 
Miércoles 29 julio 2020 
Con el objetivo de que productores ganaderos de Zacatecas se incorporen, en el corto 
plazo, en el mercado de exportación nacional de carne de bovino a China, la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural apoya a granjas y establecimientos Tipo Inspección 
Federal (TIF) del estado para que cumplan los requerimientos establecidos por el país 
asiático. 
El director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica), Francisco Javier Trujillo Arriaga, en reunión virtual informó a diputados 
zacatecanos y a representantes de la Subsecretaría de Ganadería de la entidad el 
proceso que deben cumplir los productores que desean ser elegibles para exportar. 
Detalló que, desde hace más de cinco años, México y China mantienen vigente el 
protocolo de exportación de carne congelada sin hueso, que ha permitido obtener 
mayores recursos a las actividades de criadores y engordadores de reses nacidas en 
nuestro país y plantas de sacrificio y procesamiento de cárnicos. 
Expuso que las granjas deben certificar en los 12 meses previos al sacrificio la ausencia 
de enfermedades como tuberculosis, brucelosis, paratuberculosis y rabia paralítica 
bovina, y establecer un proceso de segregación de animales, a fin de garantizar que no 
fueron engordados con anabólicos de crecimiento. 
(https://www.24-horas.mx/2020/07/29/sader-prepara-a-ganaderos-de-zacatecas-para-
exportar-carne-de-res-a-china/) 
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Por el momento se respetarán los contratos 

firmados tras la reforma energética: AMLO 

 

Jueves 30 julio 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

Como testigo colaborador, Emilio L, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex), 

tendrá ciertas consideraciones, ya que se busca conocer más sobre los ilícitos y 

los involucrados y así profundizar en la investigación, aseguró el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

Se pensó que al ser una red de intereses y componendas no pasaría nada, por 

eso al principio corría el dinero discretamente entre diputados y después 

agarraban las bolsas de marca que les daban, indicó. 

Pese a la presunta distribución de dinero para aprobar la reforma energética, 

aclaró que por ahora no se pretenden cambios para revertir las rondas petroleras 

y los contratos; se respetará el marco legal, mientras no impida consolidar a 

Pemex y a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) como empresas 

estratégicas. 

Sin embargo, agregó: si necesitamos hacerlo para consolidar a Pemex y CFE, 

no descartamos la posibilidad de enviar una iniciativa de reforma a la 

Constitución después del tercer año de gobierno. 

El mandatario se pronunció en favor de una mayor colaboración con Estados 

Unidos para procesar a quienes se investigue por casos de corrupción, como el 

ex gobernador de Chihuahua César Duarte o el ex secretario de Seguridad 

Pública Genaro García Luna. Este último enfrenta denuncias en México 



diferentes a las de allá, pues se relacionan con corrupción en compras de 

equipos de alta tecnología, donde se pagaba de más, se trasladaban a empresas 

privadas a las que después se les arrendaba. 

Al agregar sobre el caso Lozoya, subrayó su relevancia para saber quiénes 

recibieron mordidas porque se les entregaban los moches y ellos metían sus 

bolsas de marca a las cajuelas sin recato de ningún tipo, por eso es muy 

importante el juicio. Se pasaron, abusaron. Ahora ya no habrá de impunidad para 

las componendas. Quien cometa un delito será castigado. 

Lozoya, insistió, anticipó que dará a conocer nombres y desglosará el 

procedimiento. Esta referencia a un aparato organizado de poder me llamó la 

atención, es como una especie de asociación delictuosa, red de complicidades. 

Sobre la posibilidad de revertir la reforma energética a raíz del juicio, López 

Obrador sostuvo que se respetarán los contratos derivados de la reforma y se 

cumplirá el compromiso de preservar el marco legal en materia energética. No 

habrá modificaciones hasta demostrar que es posible fortalecer a Pemex y la 

CFE, es decir, hacer valer el interés nacional sin cambiar la ley. 

Hasta ahora sólo se revisaron los contratos en los que se detectaron abusos, 

pero si se requiere un cambio en la ley para devolverle a Pemex y la CFE su 

función de empresas estratégicas y el predominio de la nación, veríamos si se 

presenta una iniciativa de reforma, que hasta ahora no se ha contemplado. 

–¿Sería contrarreforma? 

–Sería regresar a lo que había, con ajustes, con la nueva circunstancia del 

dominio de la nación sobre los recursos naturales, porque el propósito de la 

anterior reforma era destruir a Pemex y a la CFE. 

Al preguntarle sobre el protagonismo del Ejército en diversas tareas, dijo que su 

participación en la construcción de obras públicas obedece a que en la 

realización de éstas había un desastre. Recordó que en el sexenio de Felipe 

Calderón se privilegió a la empresa española Repsol, y en el anterior a OHL. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

FGR: Emilio “L” agradeció favores de Odebrecht 

con obras públicas 

 

Jueves 30 julio 2020 / Gustavo Castillo, Eduardo Murillo y Cesar Arellano 

Emilio L, ex director de Petróleleos Mexicanos (Pemex), intentó ocultar diversos 

movimientos y cuentas bancarias, particularmente cuando era coordinador de la 

campaña presidencial de Enrique Peña Nieto en 2012, según la Fiscalía General 

de la República (FGR), aunque el responsable de la misma era Luis Videgaray; 

el ex funcionario recibió 4 millones de dólares durante ese proceso electoral, y 

en ese periodo ofreció a Luis Alberto de Meneses Weyll, representante de 

Odebrecht en México, un cargo en la administración pública federal en caso de 

que su partido ganara los comicios. 

Lo anterior, durante la audiencia en la cual se le imputó la comisión de los delitos 

de operaciones con recursos de procedencia ilícita, cohecho y asociación 

delictuosa, dentro de la causa penal 261/2019, en la cual también se libró orden 

de captura contra la madre, la hermana y la esposa del ex funcionario. 

Además de las dos causas penales, la 261/2019 (Odebrecht) y la 211/2019 

(Agronitrogenados), en contra de Lozoya Austin se mantiene abierta una 

investigación por parte de la Fiscalía Especializada en la Atención de Delitos 

Electorales (Fepade), en la cual se indaga su responsabilidad y el 

involucramiento de Odebrecht en el delito de financiamiento ilícito a candidatos 

a diputados federales en el proceso electoral 2014-2015. Respecto del delito 

relacionado con los recursos aportados por la empresa brasileña a la campaña 

de Enrique Peña, se determinó que ya prescribió. 

 



Los ofrecimientos 

 

Durante la audiencia realizada a través de videoconferencia, la FGR dio a 

conocer que Emilio L ofreció a De Meneses Weyll que él (en ese entonces 

encargado de la campaña de Peña Nieto) tendría un cargo que le permitiría 

proporcionar contratos de obra pública, y así ocurrió en Hidalgo, Veracruz y 

Tamaulipas, indicaron los fiscales federales. 

Odebrecht pagó en México 10.5 millones de dólares en sobornos y obtuvo 

mediante esta componenda ilegal ganancias por 39 millones de dólares, 

puntualizaron los representantes de la FGR a partir de las revelaciones que 

hicieron al gobierno mexicano los representantes de la constructora brasileña. 

Según las pruebas presentadas durante la audiencia inicial de este caso, el ex 

funcionario respondió en correspondencia a estos sobornos. “En varias 

ocasiones Emilio ‘L’ agradeció a Luis Alberto de Meneses Weyll y sus 

colaboradores, el apoyo brindado por la empresa brasileña Odebrecht a la 

campaña de Enrique Peña Nieto”. 

Ese acuerdo ilícito es descrito en los documentos de la causa penal 261/2019: 

Constructora Odebrecht realizó pagos por un monto total de 10.5 millones de 

dólares, de 2010 a 2014, ello acorde a lo manifestado por De Meneses Weyll, 

superintendente de Odebrecht en el país, quien ocupó el cargo de septiembre 

de 2009 hasta marzo de 2017, y como parte de sus funciones prospectó 

oportunidades de negocio concentrando su atención en los estados de la 

Federación que estuvieran en un proceso de renovación del mandato de 

gobierno. 

 

Familia involucrada 

 

La FGR presentó también como indicio de prueba de la colusión que tuvieron en 

estos delitos la madre, hermana y esposa de Emilio L un oficio de contabilidad, 

fechado el 8 mayo de 2019, de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, 

donde consta que sus familiares recibieron varios depósitos en cuentas de 

bancos en Suiza. 

Específicamente se documentaron dos pagos, uno por 4 millones de dólares 

durante la campaña y otro por 6 millones de dólares cuando fue director de 

Pemex. 

Se aseguró que muchas de las cuentas provenientes de diferentes empresas, 

que el imputado utilizaba para estos fines, estaban a nombre de Gilda Susana L 

y Gilda Margarita A, hermana y madre de Emilio L, respectivamente. 

Consta en el expediente que Odebrecht transfirió a la madre del extraditado por 

lo menos dos depósitos, uno de 185 mil dólares y otro de un millón 200 mil 

dólares, que se utilizaron para la compra de una residencia en Ixtapa-

Zihuatanejo, en Guerrero. 

La propiedad de este inmueble se comprobó con la escritura pública del 

fideicomiso del dueño original de la casa, así como con declaraciones 

patrimoniales y fiscales de los acusados. 

Según la FGR, la riqueza de Emilio L creció de forma exponencial en el sexenio 

pasado, pues al inicio de ese periodo declaró tener ingresos relativamente 



modestos, y terminó con cuentas en Suiza, varias empresas y residencias de lujo 

en Guerrero y la Ciudad de México. 

La Secretaría de la Función Pública remitió un expediente de verificación 

patrimonial en el que se incluyó la declaración inicial de Emilio L como servidor 

público, presentada en enero de 2013, con datos de una cuenta de cheques en 

BBVA por 200 mil pesos, y las de 2014, 2015 y 2016. 

 

Denuncia de la UIF 

 

Para probar el delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita, el 

Ministerio Público informó de la denuncia presentada por la Unidad de 

Inteligencia Financiera (UIF), en la cual se detalla que autoridades suizas 

entregaron estados financieros de una cuenta a nombre de la madre del ex 

funcionario, a la cual se transfirieron recursos que habían sido depositados por 

una compañía ligada a Odebrecht. 

La UIF precisó que a raíz de los indicios de prueba “se desprende que la cuenta 

a nombre de la madre no era desconocida para Emilio ‘L’, y en sus declaraciones 

patrimoniales dijo que su cónyuge (Marielle ‘E’) adquirió el inmueble (de Ixtapa), 

admitió que es propiedad de su familia y ese dinero en parte era de la empresa 

Tochos Holding”, compañía fachada que constituyó y que fue empleada para 

tratar de ocultar la recepción y destino de los sobornos que le entregó Odebrecht. 

El imputado omitió en sus declaraciones de bienes como servidor público el 

dinero que tenía depositado en bancos extranjeros, y se descubrieron gracias a 

las pesquisas de la FGR y la UIF. 

Entre los contratos que el ex director de Pemex dio a Odebrecht en este 

intercambio de favores, se cuenta la adjudicación por más de mil millones de 

pesos para realizar trabajos en la refinería de Tula, Hidalgo, pese a que la 

empresa no cumplía con los requisitos de la licitación. 

Por todo ello, la parte acusadora concluyó que Emilio L violó los códigos de ética 

de los servidores públicos porque no actuó con probidad ni confidencialidad 

requerida. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Reconoce Gobernación alza en llamadas por 

violencia a mujeres 

 

Miércoles 29 julio 2020 / Maritza Pérez 

El gobierno federal reconoció que las denuncias de violencia contra las mujeres 

aumentaron 45.8% este año, sin embargo, relacionó dicho incremento con la 

difusión de los servicios a favor de las mujeres, mientras que organizaciones 

sociales han advertido que los incrementos se deben a que las mujeres se 

encuentran en un mayor riesgo durante el confinamiento. 

A raíz de que la activista Frida Guerrera cuestionara en días pasados al 

presidente Andrés Manuel López Obrador sobre su posición en el tema de la 

violencia contra las mujeres y el por qué no se le abría espacio al asunto en la 

conferencia de prensa matutina, este miércoles, la secretaria de Gobernación, 

Olga Sánchez Cordero dio a conocer el informe mensual del Grupo 

Interinstitucional de Violencias de Género. 

En el documento, Gobernación expone que de enero a junio de este año se 

recibieron 131,224 llamadas de emergencia al 911, 45.8% más que las 89,998 

recibidas en el mismo periodo del 2019. 

Sin embargo, se indicó que las llamadas de emergencia relacionadas con 

incidentes de violencia muestran significativas variaciones entre enero a junio 

del 2020 en relación con el 2019, “ya que las de violencia familiar prácticamente 

no muestran cambios”, aunque sí tienen un aumento de 0.5%; mientras que las 

de violencia de pareja disminuyen 17.5 por ciento. 



De acuerdo con cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública (SESNSP), en lo que va del gobierno de López Obrador, 

6,124 mujeres han muerto víctimas de feminicidio y homicidio doloso. 

La funcionaria indicó que desde el Instituto Nacional de Desarrollo Social se han 

ejercido 554 millones de pesos del presupuesto en los programas esenciales, 

como los centros de refugio y el Programa de Apoyo a las Instancias de Mujeres 

en las Entidades Federativas, donde se han atendido 100,000 mujeres; y se han 

destinado 16.5 millones de pesos para las 35 Casas de Mujeres Indígenas. 

Por su parte, la titular del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), Nadine 

Gasman, al ser cuestionada sobre el recorte de 75% a su presupuesto, defendió 

que “estamos haciendo los ajustes, estamos haciendo los ahorros que nos ha 

pedido la austeridad, estamos viendo con mucha responsabilidad y con mucho 

compromiso de todo el personal del Instituto Nacional de las Mujeres cómo 

seguir haciendo lo que teníamos planeado”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Luz verde a compra de medicinas al extranjero; 

opositores criticaron ayuda del PRI a Morena 

 

Jueves 30 julio 2020 / Leticia Robles de la Rosa, Ivonne Melgar y Ximena Mejía 

El Estado mexicano ya podrá comprar medicamentos en el extranjero a fin de 

combatir la corrupción y los altos precios de estos insumos en el país. 

Anoche, en un inusual proceso de fast-track, el Senado aprobó cambios a la Ley 

de Adquisiciones para garantizar el abasto en el sector público de salud. 

“Queda exceptuada de la aplicación de la presente ley, la adquisición de bienes 

o prestación de servicios para la salud que contraten las dependencias y/o 

entidades con organismos intergubernamentales internacionales”, dice la 

reforma. 

Con el voto en contra del PAN, PRI, Movimiento Ciudadano y PRD, Morena y 

sus aliados avalaron la minuta, aprobada previamente por la Cámara de 

Diputados. 

El proceso legislativo en el Senado permitió al pleno conocer de manera directa 

la reforma, sin pasarla a comisiones de trabajo. Anoche mismo la mandaron al 

Ejecutivo federal para su entrada en vigor de inmediato. 



Desde tribuna, Dante Delgado, coordinador de los senadores de MC, adelantó 

que promoverá una acción de inconstitucionalidad. Criticó al PRI en San Lázaro 

por ayudar a Morena a abrir un periodo extraordinario. 

“Eso rompe el bloque de contención (opositor) y anticipa el surgimiento del PRI-

Mor”, criticó el legislador. 

 

Abren la puerta a medicinas extranjeras 

 

Morena y sus aliados, así como el PRI, aseguraron que la reforma permitirá 

solucionar el desabasto en el país. 

Con el argumento de que se necesita romper el monopolio de los intermediarios 

farmacéuticos mexicanos y resolver el desabasto de medicamentos, diputados 

de Morena, PT, PES, PVEM y PRI aprobaron ayer la reforma que permitirá al 

gobierno realizar compras de insumos para el sector salud en el extranjero. 

La adición de un párrafo al artículo 1 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos 

y Servicios del Sector Público avanzó en San Lázaro con 290 votos a favor y 71 

en contra de las fracciones del PAN y PRD, que alertaron que este mecanismo 

legalizará la falta de transparencia que, dijeron, ha caracterizado a la actual 

administración en esta materia. 

Debido a las restricciones derivadas de la sana distancia, el debate sobre este 

dictamen se limitó a la presentación de un posicionamiento por cada fracción 

parlamentaria, destacando el reconocimiento de los propios aliados de la 

mayoría legislativa de la falta de consulta que caracterizó el proceso. 

“Está en juego la salud de miles de personas en México y su bienestar no puede 

aguardar a que nos pongamos de acuerdo todos”, señaló Carolina García (PES), 

al subrayar que “existieron situaciones durante su aprobación que pudieron 

transcurrir de mejor forma y que el proyecto pudo ser mejorado”.  

Al presentar el dictamen, el petista Óscar González admitió que “no es el carácter 

de un país democrático hacer las cosas así”. 

Pese a ese reconocimiento, resumió que esa iniciativa —propuesta por el 

coordinador de Morena, Mario Delgado, y cuya aprobación urgió en varias 

ocasiones el Presidente de la República— también es una oportunidad para que 

los empresarios de la industria farmacéutica “se pongan a tono a lo que pueden 

vender dentro de nuestro país”. 

Al fijar postura a nombre de Morena, Beatriz Rojas atribuyó el problema del 

desabasto “al sabotaje de algunos laboratorios que decidieron oponerse a los 

esfuerzos de la administración federal para acabar con un sistema de contratos 

abusivos”. 

El PRI, cuyo voto fue decisivo para realizar este periodo extraordinario, alegó en 

voz de la diputada Ximena Puente que “con esta reforma, el gobierno ya no 

tendrá pretextos para garantizar medicamentos a las personas que padecen 

cáncer, diabetes, enfermedades cardiovasculares, VIH. Y podremos contar con 

oportunidad con la vacuna del coronavirus cuando esté lista en el mundo”. 

Sin embargo, al igual que el resto de la oposición, alertó que el gobierno debe 

cumplir con la Constitución, que establece que las adjudicaciones y compras sin 

licitación deben ser la excepción y no la regla. 

 



Senado ratifica en Fast-Track 

 

Los legisladores avalaron la minuta sin que pasara por comisiones. 

En un inusual proceso de fast-track, el pleno del Senado aprobó, con 56 votos 

en favor, 35 en contra y una abstención, la reforma que permitirá al Estado 

mexicano comprar medicamentos en el extranjero, a fin de combatir la corrupción 

y los altos precios de medicinas en México, así como garantizar el abasto en las 

instituciones públicas de salud, explicaron los senadores de Morena. 

“Queda exceptuada de la aplicación de la presente Ley la adquisición de bienes 

o prestación de servicios para la salud que contraten las dependencias y/o 

entidades con organismos intergubernamentales internacionales, a través de 

mecanismos de colaboración previamente establecidos, siempre que se acredite 

la aplicación de los principios previstos en la Constitución Política de los Estados 

Unidos Mexicanos”, dice la reforma a la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y 

Servicios del Sector Público. 

Con el voto en contra del PAN, PRI, Movimiento Ciudadano y PRD, Morena y 

sus aliados políticos avalaron la minuta enviada por la Cámara de Diputados, 

para lo cual abrieron el proceso legislativo que permite al pleno conocer de 

manera directa la reforma, sin pasarla a comisiones de trabajo, y anoche mismo 

la mandaron al Ejecutivo federal para su entrada en vigor de inmediato. 

Desde tribuna, el coordinador de los senadores de MC, Dante Delgado, informó 

que promoverá una acción de inconstitucionalidad porque la reforma viola el 

artículo 134 Constitucional y criticó al “obsequioso” PRI en la Cámara de 

Diputados, que dio los votos a Morena en la Comisión Permanente para abrir un 

extraordinario, a fin de concretar esta reforma “dañina”: “eso rompe el Bloque de 

Contención y anticipa el surgimiento del PRI-MOR”. 

Nuvia Mayorga, del PRI, coincidió en que la reforma es inconstitucional y alertó 

que comprar medicamentos en el extranjero puede, incluso, poner en peligro la 

salud de los mexicanos; les recordó que los requisitos para comprar 

medicamentos no están de gratis; se trata de un proceso estricto para garantizar 

calidad y para rendir cuentas. 

Alejandra Reynoso, del PAN, también anunció el voto en contra de la reforma y 

alertó el daño que se provocará a los trabajadores, mientras que el perredista 

Juan José Fócil agregó que la reforma afectará a los trabajadores de la industria 

farmacéutica nacional; criticó a Morena por mentir, pues esta reforma sí permite 

compras sin licitaciones y los morenistas dijeron que no era cierto; “es que no 

saben de derecho”, dijo. 

En tanto, las y los senadores José Ramón Enríquez, Martha Lucía Micher y 

Rubén Rocha, de Morena, así como Geovanna Bañuelos, del PT, aseguraron 

que la reforma no es inconstitucional, no cancela licitaciones, garantiza el abasto 

de medicamentos y termina con los abusos de laboratorios nacionales. 

Ante la crítica de la oposición porque esta reforma se aprobó rápidamente, a 

partir de “un chasquido presidencial”, como expresó Dante Delgado, el morenista 

Rubén Rocha expresó que es “un bendito chasquido”, porque muestra 

compromiso para proteger a los ciudadanos con una mejor compra de 

medicamentos. 

 



Senadoras arman trifulca 

 

Martha Cecilia Márquez, del PAN, y Antares Vázquez, de Morena, 

protagonizaron la pelea en tribuna. 

La decisión de la panista Martha Cecilia Márquez de tomar la Mesa Directiva 

para mostrar un cartel en favor del ingreso universal y exigir medicamentos 

oncológicos provocó una fuerte tensión en el Senado, pues la morenista Antares 

Vázquez le arrebató el cartel y la panista la siguió para recuperarlo, mientras la 

presidenta del Senado, Mónica Fernández, observaba en silencio, pero, al no 

lograrse el orden, se salió. 

Instantes antes de que comenzara oficialmente la sesión, Cecilia Márquez se 

subió a la tribuna y se paró a un lado de Mónica Fernández Balboa para mostrar 

el cartel, que colocó justo frente a la presidenta del Senado, lo que provocó que 

Antares Vázquez también subiera a la tribuna y exigiera el retiro de la panista. 

Desde su escaño, la panista Kenia López exigía a gritos respeto para Cecilia 

Márquez. 

“Les ruego... senadoras, les ruego, por favor orden. Senadora Martha, le ruego 

que desocupe mi lugar. Senadoras, les pido orden y respeto para poder iniciar la 

sesión”, decía Mónica Fernández, mientras Kenia López gritaba a Antares 

Vázquez: “eres una grosera”. 

Justo en ese momento, Antares Vázquez le arrebató a Cecilia Márquez la 

pancarta y se retiraba a prisa, pero Martha Cecilia Márquez reaccionó de 

inmediato, la alcanzó y recuperó el letrero que, ya un poco roto, volvió a colocar 

frente a la presidenta del Senado, quien decidió retirarse, en tanto Kenia López 

y Antares Vázquez discutían a gritos. 

Antares Vázquez regresó a su escaño, mientras la petista Nancy de la Sierra y 

Citlalli Hernández, secretarias de la Mesa, dialogaban con Cecilia Márquez, 

quien ya se había sentado en el lugar de la Presidencia. Visiblemente molesto, 

pero en silencio, el vicepresidente Salomón Jara observaba. 

De pronto, Citlalli Hernández le jaló la pancarta a Cecilia Márquez, quien se 

quedó en el lugar. De inmediato le regresaron el cartel. Salomón Jara 

intercambió unas palabras con la panista. 

Pero ante la negativa de Cecilia Márquez de retirarse, todos los integrantes de 

la Mesa Directiva se fueron, mientras la panista Xóchitl Gálvez dialogaba con 

Márquez. 

La presidenta del Senado informó, mediante un video en sus redes sociales, que 

estaba dispuesta a esperar todo el día y los días necesarios hasta que se quitara 

la panista de la Mesa Directiva y llamó a todos los integrantes del pleno a 

conducirse con orden y respeto. 

Cerca de una hora después de estallado el conflicto, Martha Cecilia Márquez se 

retiró de la tribuna y la sesión del pleno comenzó, ya sin mayor problema. 
 

 

 
 
 



 

Incentivará la corrupción cambio a la Ley de 

Adquisiciones: Coparmex 

Jueves 30 julio 2020 / Alejandro Alegría 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) lamentó que la 

Cámara de Diputados haya aprobado la reforma a la Ley de Adquisiciones, 

Arrendamientos y Servicios del Sector Público, pues consideró que se 

incentivará la opacidad en las compras del Estado. 

En un mensaje publicado en Twitter, el organismo del sector privado expresó su 

desacuerdo con la iniciativa para modificar el artículo primero de dicho marco 

legal, para que la actual administración pueda comprar medicamentos en los 

mercados internacionales de forma directa y sin el requisito de una licitación, 

independientemente de que se trate de una situación grave o que no haya 

disponibilidad en el país. 

Consideró que el nuevo esquema de compras de medicinas en el extranjero 

propicia la opacidad en los procesos de adquisición al no haber concursos, pero 

también se puede prestar a casos de corrupción. 

El organismo ha resaltado que 90 por ciento de los contratos en la actual 

administración se han hecho a través de adjudicaciones directas o invitaciones 

restringidas. 

La industria farmacéutica, que se ha dicho dispuesta al diálogo con el gobierno 

federal, ha advertido que la importación de fármacos no sólo propiciará la pérdida 

de empleos y el cierre de empresas, sino que también acarreará problemas, 

como garantizar la calidad de los productos, y que será un golpe al erario al 

reducir la recaudación de impuestos. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El pacto fiscal federal funciona, no es un mito, 

dice Hacienda 

 

Jueves 30 julio 2020 / Zenyazen Flores 

Ante la propuesta de algunos gobernadores por revisar el pacto fiscal federal 

vigente, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) calificó como un 

“mito” que no funcione o que se haya convertido en un sistema de coordinación 

obsoleto para distribuir recursos a estados y municipios. 

“Es un mito que el pacto fiscal federal no funcione, es un gran mito que tenemos 

cuando se habla de este tema. Tenemos que entender las bondades del pacto 

fiscal, el pacto nos ha permitido tener una armonización tributaria”, aseguró 

Fernando Arechederra, titular de la Unidad de Coordinación con Entidades 

Federativas de la SHCP. 

Al participar en el webinar “Diálogos Virtuales” organizado por el Instituto 

Nacional para el Federalismo y el Desarrollo (INAFED), señaló como “mito” la 

afirmación de que el pacto fiscal es obsoleto, “no hay nada más contrario a la 

verdad, el pacto fiscal es dinámico y ha evolucionado en el tiempo”. 

Arechederra indicó que muestra de ello es que el pacto fiscal inició con dos 

fondos participables en 1980 y hoy reciben más de 25 fondos, lo que implica que 

hace cuatro décadas las Participaciones representaban 1.9 por ciento del PIB y 

al cierre de 2019 equivalieron a 3.8 por ciento del PIB. 

Rechazó que las transferencias a estados sean discrecionales, ya que esos 

recursos dependen de la recaudación y no del gobierno, “no es que Hacienda 

recorte recursos”. 



En su participación, Ricardo Peralta, subsecretario de Gobernación, sostuvo que 

replantear el pacto fiscal en esta coyuntura de la pandemia del COVID-19 es 

“imprudente” porque algunos gobiernos locales podrían quedarse sin recursos 

para atender la emergencia. 

“Hoy se está politizando el tema, en el escenario COVID se tiene que ubicar la 

discusión porque se ponen en riesgo las transferencias a estados y municipios 

en los rubros de salud, educación y otros servicios básicos”, señaló. 

Emilio Barriga, auditor especial de Gasto Federalizado de la Auditoría Superior 

de la Federación, apuntó que el gasto federalizado “no es menor” en el país, ya 

que el gasto total aprobado en 2020 fue de 6 billones de pesos, de los cuales, 

32 por ciento es recurso que va a estados vía Participaciones y transferencias 

condicionadas. 
 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Humphrey no dirigirá Fiscalización del INE 

 

Jueves 30 julio 2020 / Sarahi Uribe 

Los consejeros del Instituto Nacional Electoral llegaron a un acuerdo para la 

conformación de las comisiones del organismo electoral, donde Adriana Favela 

asumirá la presidencia de la Comisión de Fiscalización, mientras que Carla 

Humphrey sólo quedó como integrante de la misma. 

El acuerdo, que será votado hoy en el Consejo General, es para renovar las 

integraciones de las comisiones que habían quedado incompletas tras la salida 

de cuatro consejeros en abril pasado. 

La Comisión de Fiscalización es la encargada de revisar los ingresos y gastos 

de partidos y candidatos durante las campañas. Favela, quien lleva en el INE 

desde 2014, se impuso a Carla Humphrey, quien cuenta con un perfil fuerte en 

el tema por venir de la Unidad de Inteligencia Financiera. Donde sí será 

presidenta es en la Comisión de Igualdad de Género y no Discriminación 

Otra de las comisiones que tendrán mucho trabajo será la Comisión de 

Prerrogativas y Partidos Políticos, y Comité de Radio y Televisión, que quedo a 

cargo de Claudia Zavala. Esta comisión será la encargada de revisar el último 

tramo del proceso de formación de los nuevos partidos políticos, además de 

distribuir los tiempos oficiales de la campaña de 2021. 

En cuanto a la Comisión de Quejas y Denuncias, la presidencia quedó en manos 

de Ciro Murayama, quien también prescindirá la Comisión Temporal de 

Presupuesto. En el primer encargo tendrá la responsabilidad de procesar todas 



las denuncias por trampas en elecciones, y en la segunda, de presentar el 

presupuesto de 2021, donde se realizarán las elecciones más grandes en la 

historia. 

En relación con los nuevos integrantes al Consejo General del INE, la consejera 

Norma Irene de la Cruz, tendrá a su cargo la Comisión de Vinculación con 

Mexicanos en el Extranjero y Análisis de las Modalidades de su Voto. 

El consejero Uuc-Kib estará al frente de la Comisión del Registro Federal de 

Electores, mientras que Martín Faz, estará a cargo de la Comisión de 

Capacitación Electoral y Educación Cívica, y también presidirá el Comité 

Editorial. 

En la sesión de hoy, también se espera que el Consejo General del Instituto 

Nacional Electoral (INE) apruebe que las elecciones de Hidalgo y Coahuila se 

realicen el 18 de octubre próximo. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Economía mexicana se desploma 18.9% en 

segundo trimestre, su peor caída de la historia 

 

Jueves 30 julio 2020 / Diego Caso 

La economía mexicana se contrajo 18.9 por ciento anual en el segundo trimestre 

del año, su peor descenso en la historia, derivado de la pandemia de COVID-19, 

de acuerdo con la estimación oportuna publicada este jueves por el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

Este dato sucede a la caída de 2.2 por ciento a tasa anual que la economía de 

México tuvo en los primeros tres meses de este año, y es la quinta contracción 

consecutiva. 

Por actividades, las primarias (agricultura, ganadería, etc) cayeron 0.3 por ciento 

de abril a junio, frente al mismo periodo de un año antes; las secundarias 

(industria) descendieron 26 por ciento y las terciarias (servicios) bajaron 15.6 por 

ciento. 

La estimación oportuna proporcionada por el Inegi podría cambiar respecto a las 

cifras generadas para el PIB trimestral tradicional, las cuales se publicarán el 

próximo 26 de agosto de 2020. 

El histórico descenso de 18.9 por ciento anual es propiciado por los efectos de 

la pandemia, cuyas afectaciones fueron muy considerables en abril y mayo, los 

dos meses completos de paro de actividades no esenciales y generalización de 

las medidas de confinamiento en el país. 

 



La caída más cercana al dato de este miércoles ocurrió en el segundo trimestre 

de 1995, cuando en el marco de la crisis de ese año la economía se desplomó 

8.6 por ciento. 

La contracción del PIB en el segundo trimestre de este año superó también los 

registros de 2009, año en el que México sufrió los efectos de la crisis mundial y 

de otra pandemia: la de la influenza AH1N1. 

En esa época, la caída más grande a tasa anual fue la del periodo que corrió de 

abril a junio de 2009, cuando la economía bajó 7.7 por ciento. 

La cifra está en línea con los pronósticos de instituciones financieras que 

advirtieron de una caída sin precedentes para la economía mexicana para el 

periodo que abarcó la mayoría de la Jornada Nacional de Sana Distancia 

anunciada por el Gobierno federal para reducir la propagación del virus SARS-

CoV-2. 

Citibanamex había pronosticado una contracción de 18.1 por ciento; Santander, 

una de 18 por ciento; Banorte, una de 19.5 por ciento, mientras que HSBC 

estimaba una caída de 20.5 por ciento. 

Por otra parte, la previsión de Gerardo Esquivel, subgobernador del Banco de 

México, era de una baja de entre 19 y 20 por ciento anual para el segundo 

trimestre de 2020. 

Las ‘señales’ de esta contracción fueron ‘adelantadas’ por las actualizaciones 

del Índice Global de la Actividad Económica de México (IGAE), que en abril y 

mayo reportó descensos históricos de 19.6 y 21.6 por ciento anual, 

respectivamente, según el Inegi. 

 

¿Cuál fue la historia de México (y la pandemia de COVID-19) entre abril y 

junio? 

 

En el segundo trimestre de este 2020, miles de pequeños negocios familiares y 

empresas tuvieron que detener sus actividades por la Jornada Nacional de Sana 

Distancia. 

Dicha estrategia, que estuvo vigente del 23 de marzo al 30 de mayo, estableció 

que solo aquellas actividades consideradas como esenciales –como venta de 

alimentos a domicilio, supermercados, trabajos del sector salud, entre otros–, 

podían continuar sus operaciones. 

El Gobierno federal informó que a partir del 1 de junio, México entraría en la 

denominada fase de ‘nueva normalidad’, bajo la cual cada estado podría reiniciar 

ciertas actividades de acuerdo con el estado del semáforo de riesgo por COVID-

19. 

Con esta ‘nueva normalidad’, la construcción, la minería y la fabricación de 

equipos de transporte pasaron a ser consideradas como actividades esenciales, 

permitiendo su regreso operativo. 

A raíz de la pandemia, México ha vivido una pérdida importante de empleos tanto 

en el sector formal como informal. 

En el caso de los trabajos registrados ante el Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS), los efectos de la pandemia de COVID-19 fueron responsables de 

que se perdieran un millón 113 mil 677 empleos formales en el primer semestre 

de este año. 



Entre marzo y mayo, meses incluidos en la Jornada Nacional de Sana Distancia, 

se eliminaron un millón 30 mil 366 puestos de trabajo. Ya en junio, el primer mes 

de la ‘nueva normalidad’, la pérdida en este indicador fue solo de 83 mil 311 

empleos formales. 

Aunque sumando otro tipo de empleos, como os públicos o los del sector 

informal, la pérdida de plazas laborales se dispara. Jonathan Heath, 

subgobernador del Banxico, señaló a inicios de este mes que el número de 

empleos eliminados en abril y mayo era más de 12 millones, de acuerdo con 

datos del Inegi. 

Tomando como base datos del Inegi y el IMSS, el Banco Central elaboró una 

tabla en la que se detalló que en esos meses se perdieron 3.72 millones de 

empleos formales y 8.46 millones de puestos de trabajo informales. 

Al respecto, el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que en lo que 

va de julio, solo se han perdido 30 mil empleos en el sector formal. Incluso 

descartó que en la semana que empezó el 20 de julio no se registró eliminación 

de puestos de trabajo. 

“Yo quiero cerrar el mes sin pérdida de empleo para que en agosto empecemos 

a la recontratación de trabajadores y comience la recuperación, porque he dicho 

que esta crisis tiene que ser como una ‘V’: caer y levantarnos”, dijo en su visita 

a Salina Cruz, Oaxaca. 

 

Comparación trimestral 

 

El PIB cayó 17.3 por ciento en el segundo trimestre del año, comparado con el 

primer trimestre, de acuerdo con las cifras publicadas por el Inegi. 

El descenso, también sin precedentes, es la sexta contracción consecutiva de la 

economía mexicana. 

Por actividades, las primarias cayeron 2.5 por ciento, las secundarias 23.6 por 

ciento, y las terciarias 14.5 por ciento. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Programas sociales, insuficientes ante el 

aumento de pobreza 

 

Jueves 30 julio 2020 / Yolanda Morales 

El subgobernador del Banco de México, Gerardo Esquivel, advirtió que la crisis 

derivada de la pandemia del Covid-19, dejará al menos 9 millones de nuevos 

pobres. 

Al interior del documento de trabajo titulado “Los impactos económicos de la 

pandemia en México”,  precisó que  un aumento de pobres cercano a 9 millones 

de personas (que es la estimación del Coneval), implicaría que el número de 

personas en pobreza podría llegar a 70 millones en el país, con lo que la tasa de 

pobreza por ingresos sería de 56% de la población total, lo que se traduce en el 

nivel más alto de pobreza en lo que va del siglo. 

“A la larga, éste será quizá el impacto más duradero y doloroso de esta crisis y 

el que requiere una atención de carácter más inmediato”, detalló. 

La contracción de la actividad económica como la consiguiente pérdida de 

empleos se han comenzado a traducir en una importante reducción de ingresos 

para amplios segmentos de la población, lo que explica el incremento de la 

pobreza. 

Matizó que “una parte de esta pérdida de ingresos será temporal, pero otra 

tendrá un carácter más permanente en la medida en que la crisis se prolongue 

o que la recuperación sea más lenta de lo anticipado”. 

Se estima que durante el primer semestre la actividad económica haya registrado 

una contracción anual por arriba de 10 por ciento. 



En el mismo análisis, proyectó que al considerar que en el tercer y cuarto 

trimestre del 2020 “seguiremos avanzando paulatinamente con la reapertura de 

la economía” tendremos una producción trimestral también negativa, que podría 

oscilar entre -8 y -12 % entre julio y septiembre y otra caída adicional entre 

octubre y diciembre, que rondaría entre -4 y -8 por ciento. 

“El impacto de la pandemia sobre la actividad económica ha sido muy 

significativo” y estima que la contracción de la actividad económica para todo el 

2020 podría fluctuar entre 8.5 y 10.5 por ciento. 

Esta caída se debería, principalmente, al largo periodo de confinamiento del 

segundo trimestre y a la relativamente lenta recuperación que se anticipa para el 

segundo semestre del año. 

Este pronóstico es de una curva de recuperación mucho más amplia de la 

estimada por Banxico en su Informe Trimestral en mayo pasado en forma de “U 

profunda”, donde proyectaron que el PIB registraría una caída que podría llegar 

a 8.3% en el 2020, el escenario con la caída más amplia previsto por ellos. 

Así, anticipó que le tomará dos años a la economía mexicana, reponerse del 

choque que se generó a partir de la pandemia del Covid-19. El subgobernador 

sostuvo que como la reapertura económica ha sido gradual, se ha extendido 

hasta el tercer trimestre y sigue estrechamente vinculada a la situación sanitaria. 

 

Programas sociales para atender “nuevos pobres” 

 

El subgobernador parafraseó al legendario presidente de Estados Unidos, 

Franklin D. Roosevelt para aseverar que al proporcionar un crédito en un extremo 

del mecanismo comercial y poder de compra en el otro “las tuberías rotas del 

sistema circulatorio de la economía se pueden soldar nuevamente”. 

En el documento, del que es autor único, asevera que su participación es como 

“economista del Banco de México” y no representa en modo alguno la postura 

de la institución. 

Dijo que “los programas sociales existentes” no pueden atender “la crisis que 

dejará una multitud de nuevos pobres”. 

“Personas que antes de la pandemia tenían un empleo o una fuete de ingreso y 

que a partir de ahora ya no la tendrán, muy probablemente no eran beneficiarias 

de ningún programa social”. 

Como ya se dijo “resulta imprescindible que se tomen medidas adicionales para 

paliar los enormes costos económicos y sociales que dejará esta crisis”. 

Gerardo Esquivel llamó a aprender de la historia: “actuemos con inteligencia, 

evitemos que más gente caiga en situación de pobreza y ayudemos a soldar las 

tuberías rotas de nuestra economía. Hagámoslo antes de que sea demasiado 

tarde”. 

 

No es el estímulo fiscal 

 

En el documento dice que no hay evidencia que una respuesta de política fiscal 

más agresiva sea la opción correcta en el contexto de la crisis actual. 



“Los estímulos fiscales que suelen ser de utilidad en un contexto de una crisis de 

demanda no son tan efectivos cuando una parte de la economía es incapaz de 

responder a este tipo de estímulos”. 

Sin embargo, tampoco se justifica lo contrario, que es una política de contracción 

del gasto. Esto terminaría siendo abiertamente contraproducente, exacerbaría el 

choque original, dificultaría la recuperación económica y tendría efectos sociales 

muy importantes”. 

 

Propone cinco medidas “útiles en esta coyuntura”: 

 

1.- Un seguro de desempleo de emergencia que beneficie a más de 1 millón de 

trabajadores formales que han perdido su empleo. 

 

2.- Un programa de protección a la nómina que ayudará a las empresas a 

sostener un mayor número de empleos formales. 

 

3.- El diferimiento de pago de contribuciones sociales a micro, pequeñas y 

medianas empresas. 

 

4.- Un programa especial de apoyo para el pago de rentas u otros costos fijos 

(para restaurantes u otros negocios especialmente afectados por la pandemia). 

 

5.- Un programa que le otorgará un apoyo mínimo a los trabajadores informales 

que hubieran perdido temporalmente sus ingresos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobierno de la Ciudad de México presenta 

Sistema Abierto de Información Geográfica 

 

Miércoles 29 julio 2020 / Camila Ayala Espinosa 

Autoridades de la Ciudad de México presentaron el Sistema Abierto de 

Información Geográfica, cuyo objetivo es ayudar en el desarrollo urbano y a los 

emprendedores del sector inmobiliario de la capital del país, así como a los 

empresarios que buscan abrir más giros económicos. 

En videoconferencia, el director general de Gobierno Digital de la Agencia Digital 

de Innovación Pública, Eduardo Clark García, explicó que el funcionamiento de 

esta nueva plataforma digital busca dar a conocer al público el rango catastral 

de los inmuebles, y para desarrollarla se trabajó con el Instituto de Acceso a la 

Información de la Ciudad de México. 

“Los datos que hoy estaremos publicando y presentándoles pueden ser 

publicados sin vulnerar el derecho a la privacidad de ningún privado. Es una 

plataforma en la cual estaremos de manera ocurrente poniendo más capas de 

información geográfica (...) Son datos que van a permitir generar mucho valor 

económico para emprendedores del sector inmobiliario, mucho valor académico 

para estudiosos del desarrollo urbano en la ciudad; lo que juntas esas dos 

vertientes de cómo poner los datos al servicio de la ciudadanía”, puntualizó. 

García Dobarganes detalló que en el sitio https://sig.cdmx.gob.mx/ se puede 

elegir cualquier colonia o zona de la urbe; por lo mismo, de manera inmediata se 

mostrará su ficha completa de información, desde su valor del rango catastral, el 

valor de uso de suelo, datos como de movilidad (como las estaciones del Metro, 



Metrobús, RTP, cercanas), así como los tipos de servicios públicos que hay, 

disponibilidad de Wifi, escuelas, hospitales y refugios. 

También se podrán conocer las zonas con mayor riesgo de sismo, las que tienen 

mayor índice de vulnerabilidad social, así como con peligro de inundaciones; 

además la base informa el número de zonas naturales protegidas que hay en la 

urbe y de las áreas verdes disponibles, como parques. 

“Todo tipo de infraestructura estaremos cargando de manera recurrente en esta 

plataforma. Les permite el ver, a una persona el contexto de un predio en el que 

está interesado (...) El catastro es una base de datos viva y contará con la 

actualización permanente de parte de la Secretaría de Finanzas, que tiene la 

labor diaria de actualizarlo”, reiteró Eduardo Clark García. 

Por su parte, la secretaria de Administración y Finanzas, Luz Elena González 

Escobar, refirió que esta plataforma es una fuente de información para la toma 

decisiones de desarrollo de proyectos inmobiliarios, además de que se podrán 

desarrollar estudios de costo-beneficio para abrir negocios. 

“El catastro de la ciudad es una fuente de información riquísima en términos de 

económicos y esa fuente de información tan rica, únicamente era utilizada y 

explotada para fines fiscales”, recalcó. 

 

Habilitan vía digital más trámites 

 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, detalló 

que a partir de hoy también se habilitan de manera digital más trámites 

relacionados con el Registro Civil, para aquellos que tuvieron algún error en su 

acta de nacimiento. 

Manifestó que se podrá efectuar la renovación de tarjetas de circulación para 

vehículos antiguos, con placas de discapacidad, híbridos y motocicletas, así 

como tramitar el permiso renovable para residente, el cual ayuda a quienes 

cuentan con una vivienda sin cochera y están dentro de los polígonos de 

parquímetros. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Habrá Grito de Independencia en CDMX pese a 

aumento de contagios 

 

Jueves 30 julio 2020 / Cecilia Nava 

Aunque la Ciudad de México reporta una hospitalización mayor a diario por 

Covid-19 no existe plan para posponer las fiestas patrias y el desfile militar del 

16 de septiembre, al menos hasta el momento. 

Durante la conferencia mañanera el presidente Andrés Manuel López Obrador 

aseguró que el próximo 15 de septiembre sí se llevará a cabo la ceremonia del 

“Grito de Independencia” en el Palacio Nacional, aunque todavía no se define si 

se habrá de dejar pasar a la gente en la Plaza de la Constitución como es 

tradición. 

Más tarde, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, 

anunció que la hospitalización por enfermos Covid-19 reporta a diario un 

incremento de 16 personas, por lo que están en alerta para evitar la saturación 

de los hospitales aunque todavía están 2 mil 284 camas disponibles. 

“Se mantiene en crecimiento de manera muy, digamos, lenta, pero en 

crecimiento; así como en algún momento tuvimos una bajada lenta, hoy tenemos 

un crecimiento lento de alrededor de 16 hospitalizados más cada día y estamos 

en alerta”, mencionó. 

“Como lo hemos dicho, y revisando todos los días lo que está ocurriendo en cada 

uno de los hospitales que tienen sede en la Ciudad de México -privados y 

públicos, en contacto con todas las instituciones, para poder ver si esto está 



asociado a algún número de incremento de contagios y personas con gravedad 

o una hospitalización temprana, pero es una alerta para nosotros el hecho de 

que estén creciendo las hospitalizaciones”, expuso. 

La mandataria explicó que, pese a este incremento, realmente sólo se ha 

mostrado una alza de 1 por ciento de ocupación de los hospitales: solamente 

46.5 por ciento de las camas generales están desocupadas. En el caso de 

terapia intensiva, la desocupación sigue en 60 por ciento. 

Y aunque el Presidente López Obrador consideró que también se llevará a cabo 

el desfile militar el 16 de septiembre, con las medidas de seguridad y sanidad, 

Sheinbaum esquivó dar mayores detalles pues explicó que no tiene la 

información de cómo se realizará. “Pero estoy cierta que va a ser de manera 

responsable”, destacó la mandataria. 

Tan sólo el pasado martes 2 mil 229 personas terminaron su tamizaje en el 

sistema SMS, Locatel y página de internet, a nivel de todos los usuarios, han 

sido 568 mil 478 que han terminado. “Pueden ver ahí un ligero incremento en las 

últimas semanas, que asociamos principalmente al trabajo que hemos estado 

haciendo de casa por casa y en particular en las colonias de atención prioritaria 

(...) Sospechosos leves detectados por el sistema SMS, Locatel, son 99, es decir, 

aun cuando han incrementado el número de personas que usan el sistema, el 

número de sospechosos leves, inclusive se va reduciéndose”, detalló 

Sheinbaum. 

 

Previsión 

 

Además, el sector salud capitalino también se ha blindado para la atención de 

hasta 26 mil muertes tanto en los centros de salud como en los hogares, con la 

compra de bolsas para cadáveres de quienes fallecieron por Covid-19, según la 

información de compras públicas que han hecho durante la pandemia. 

Existen tres contratos en los que la Secretaría de Salud capitalina y la Agencia 

de Protección Sanitaria (APS) solicitaron este material para realizar su trabajo 

durante esta pandemia. 

La primera compra se consolidó el 6 de abril cuando la Secretaría de Salud 

requirió un mínimo de mil y un máximo de 10 mil bolsas de poliestireno para 

cadáver con cierre, como material requerido para enfrentar la contingencia 

sanitaria en las unidades de la dependencia. El monto del contrato adjudicado a 

la empresa Hi Tec Medical tiene como tope 3 millones 596 mil pesos en caso de 

requerir el máximo del producto, y aún está vigente según reporta el portal de 

datos abiertos. El precio unitario oscila los 359 pesos. 

Fue el 4 de mayo cuando solicitaron dos lotes más, uno para la secretaría y otro 

para la APS. La Agencia le adjudicó a la empresa Roval C&B, después de tener 

un panorama de 12 cotizaciones, el contrato para obtener 6 mil bolsas por un 

total de 1 millón 392 mil pesos. Ese mismo día la Secretaría de Salud solicitó 10 

mil bolsas por un total de 6 millones 670 mil pesos. 

 
 
 
 



 

Las big tech de EU son demasiado poderosas: 

congresistas demócratas 

 

Jueves 30 julio 2020 / Agencias 

Amazon, Apple, Google y Facebook son demasiado poderosos y probablemente 

surgirán de la pandemia de coronavirus aún más fuertes, criticó el miércoles el 

jefe del comité del Congreso de Estados Unidos que investiga se estas firmas 

abusan de su posición dominante. 

“En pocas palabras, tienen demasiado poder”, dijo el titular de la comisión 

antimonopolio de la Cámara de Representantes, David Cicilline, en sus 

comentarios de apertura de la audiencia virtual con los CEO de los cuatro 

gigantes tecnológicos estadounidenses. 

“Ya sea privilegiándose a sí mismas, estableciendo precios predatorios o 

llevando a los usuarios a comprar productos adicionales, las plataformas 

dominantes han ejercido su poder de manera destructiva y perjudicial para 

expandirse”, agregó el demócrata por Rhode Island. “Antes de la pandemia de 

Covid-19, estas corporaciones ya se destacaban como titanes en nuestra 

economía”, indicó. “Sin embargo, a raíz de la Covid-19, es probable que emerjan 

más fuertes y poderosos que nunca”. 

El representante republicano Jim Sensenbrenner dijo, con un tono mucho más 

moderado, que “ser grande no necesariamente es malo”. “Más bien al contrario, 

en Estados Unidos uno debería ser recompensado por el éxito”, agregó 

Sensenbrenner. 

 

 



Monopolio y otros temas 

 

La audiencia conjunta, sin precedentes, ante el subcomité Judicial de la Cámara 

baja contó con los testimonios de Tim Cook de Apple, Jeff Bezos de Amazon, 

Mark Zuckerberg de Facebook y Sundar Pichai de Google y su empresa matriz 

Alphabet. 

La sesión ocurre en medio de una creciente preocupación del dominio de las big 

tech y se enmarca en una investigación sobre la competencia y la ley 

antimonopolio. 

En discursos preparados en forma anticipada, los ejecutivos buscaron resaltar 

sus raíces y valores así como la forma en que sus empresas han beneficiado al 

estadounidense promedio. 

“Un manera importante en la que contribuimos es construyendo productos que 

resultan de ayuda a los usuarios estadounidenses en momentos pequeños y 

grandes, tanto si buscan un camino más rápido para llegar a casa, aprender a 

cocinar un nuevo plato en YouTube, o hacer crecer un pequeño negocio”, dijo 

Pichai en sus comentarios. 

Cook, por su parte, dijo que Apple es una empresa “unívocamente 

estadounidense cuyo éxito solo es posible en ese país” y que la misión que los 

motiva es “enriquecer” las vidas de las personas. 

Bezos, en su primera aparición ante un panel del Congreso, habló de sus 

orígenes humildes y el apoyo inicial de sus padres para fundar su empresa, así 

como de la pérdida de miles de millones de dólares en los primeros años de 

Amazon. 

“Me fui de un trabajo fijo a un garage en Seattle para fundar mi startup, 

entendiendo completamente que podría no funcionar”, dijo Bezos, el hombre 

más rico del mundo de acuerdo a la valoración de su parte de la compañía. 

En tanto, Zuckerberg llamó a Facebook una “compañía orgullosamente 

estadounidense” y agregó que la historia del coloso de las redes sociales “no 

hubiese sido posible sin las leyes de Estados Unidos que alientan la competencia 

y la innovación”. 

Las leyes antimonopolio de Estados Unidos hacen difícil para los reguladores 

actuar contra las empresas simplemente por ser grandes o dominantes si no 

pueden demostrar que dañan a los consumidores o abusan de su poder de 

mercado. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Procuraduría Agraria lista para sumarse al 

proyecto presidencial de salud comunitaria 

 

Los trabajadores de la Procuraduría Agraria regresarán a su nueva normalidad laboral 

por niveles y funciones, siempre atendiendo el semáforo epidemiológico: Luis 

Hernández Palacios Mirón. 

Miércoles 29 julio 2020 / Procuraduría Agraria 

El Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, señaló que las 32 

Representaciones del país están listas para sumarse al Proyecto de Salud 

Comunitaria, con el fin de establecer mecanismos de detección temprana y 

atención de la pandemia de la Covid-19, para permitir una política que reduzca 

los márgenes en la población con enfermedades de alto riesgo, en núcleos 

agrarios, en zonas rurales, particularmente, marginales y alejadas. 

Durante una videoconferencia virtual en la que participaron el Coordinador 

General de Representaciones (CGR), Martín Careaga Olvera, y los titulares de 

las mismas, el Procurador Agrario recordó que lo anterior es una iniciativa del 

gobierno federal en la acción comunitaria por la salud, la cual es un conjunto de 

esfuerzos entre diversas instituciones y organismos de los tres niveles de 

gobierno. 



“Es un proyecto estratégico, donde la intervención de la Procuraduría Agraria se 

funda en su atribución de la defensa de los derechos humanos y agrarios en las 

comunidades y sus integrantes”, y adelantó que el próximo viernes asistirá al 

estado de Puebla a la puesta en marcha de este programa en la entidad. 

Hernández Palacios dijo que la dependencia ha sido pieza fundamental en su 

estructura territorial y que este sistema implantado en las comunidades rurales 

es reconocido por el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 

y el secretario de Salud, Jorge Carlos Alcocer Varela, por tener la visión de 

establecer una detención temprana de enfermedades. 

De ese reconocimiento a la Procuraduría, añadió, “fuimos convocados e 

incorporarnos a este grupo del Programa de Acción Comunitaria, que coordina 

la Secretaría de Bienestar, Secretaría de Salud, Secretaría de Agricultura y la 

Secretaría de Educación Pública, a través del subsecretario de Educación 

Superior, cuyo trabajo es apoyar a las universidades en la generación de 

acciones de difusión hacia territorio rural”. 

Mencionó que la dependencia federal se anticipó antes de la dispersión de la 

epidemia de la Covid 19 en el territorio rural. “Y por ello, partimos de esta 

detección temprana, estableciendo que de ninguna manera es un diagnóstico 

fundado en principios científicos, ni médicos, sino una alerta que ha permitido en 

algunas regiones, -en donde existe además de las generales deficiencias del 

sistema de salud-, la posibilidad de una cercanía del sistema de salud con 

núcleos agrarios en zonas rurales, particularmente marginales y alejadas”. 

El funcionario federal subrayó que se tiene que pensar que, en términos de 

alimentación y salud, se requiere de un trabajo estratégico, como es la 

modificación de los hábitos y las costumbres impuestas e indicó que el propósito 

es recuperar los hábitos alimenticios y de salud, más en conocimiento tradicional, 

que no solo es de los pueblos originarios, sino también de los núcleos agrarios. 

“Este es el compromiso”, precisó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Presentan estrategia de alimentación saludable 

Jueves 30 julio 2020 / Laura Poy Solano 

El gobierno federal anunció la Estrategia de alimentación saludable, justa, 

sustentable y económica con la que se busca promover y mejorar el bienestar 

de la población accediendo a comida de mejor calidad, sana y con una 

producción que no dañe el medio ambiente. Entre los temas prioritarios está la 

reducción en el consumo de alimentos industrializados y el fomento de productos 

frescos, sanos, limpios y justos. 

Con un esfuerzo interinstitucional, en el que participan las secretarías de Salud, 

Educación, Bienestar, Medio Ambiente, Agricultura y Economía, así como el 

Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la Procuraduría Agraria, el 

Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y la Procuraduría Federal del 

Consumidor (Profeco), se impulsará una campaña de comunicación en medios 

y redes sociales para fomentar una alimentación culturalmente apropiada. 

En conferencia realizada en Palacio Nacional, el vocero del gobierno federal, 

Jesús Ramírez Cuevas, explicó los ejes centrales de la estrategia que concibe 

la alimentación saludable como una tarea de corresponsabilidad entre gobierno, 

productores y consumidores, quien recordó que en octubre próximo iniciará un 

nuevo etiquetado frontal de alimentos con el que se busca que la ciudadanía 

tome decisiones conscientes e informadas. 

Acompañado de las secretarias del Bienestar, María Luisa Albores; y del Trabajo 

y Previsión Social, Luisa María Alcalde, y del subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, destacó que se fomentará el 

aprovechamiento de cultivos locales y de temporada, así como la importancia de 

la lactancia materna y generar una alimentación para la salud, a través del 

fomento de hábitos saludables. 

López-Gatell afirmó que la estrategia no se puede ver como imposición ni la 

adopción de modas u ocurrencias. 

Advirtió que es necesario eliminar el mito de que la alimentación es sólo una 

decisión personal, ya que no son siempre racionales y conscientes, la publicidad 

es un factor muy importante. 

El funcionario aseguró que comemos lo que está a mano, y en México a lo que 

accedemos con mayor facilidad y asequilibilidad son los productos 

industrializados que no son saludables, incluidos los refrescos embotellados, 

principal fuente de excesos de azúcares. 
 

 
 
 
 
 



 

Impulsará el Gobierno estrategia para 

alimentación sana 

 

Miércoles 29 julio 2020 / Laura Poy Solano 

Ciudad de México. - El gobierno federal impulsará la Estrategia Nacional para 

una Alimentación Sana con la que se coordinarán esfuerzos intersectoriales, a 

fin de promover y mejorar el bienestar de la población accediendo a alimentos 

de mejor calidad, sanos y con una producción justa, que no dañe el medio 

ambiente. 

En conferencia vespertina en Palacio Nacional, el vocero de la Presidencia de la 

República, Jesús Ramírez Cuevas, explicó los ejes centrales de la citada 

estrategia, que también incluirá una campaña de comunicación en medios y 

redes sociales para promover una alimentación “culturalmente apropiada” y 

fomentar la reducción en el consumo de alimentos industrializados. 

Explicó que a este esfuerzo se suman las secretarias de Salud, Educación, 

Bienestar, Medio Ambiente, Agricultura y Economía, así como el Consejo 

Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la Procuraduría Agraria, el Instituto 



Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y la Procuraduría Federal del 

Consumidor (Profeco), quienes desde diferentes programas y acciones 

impulsarán la recuperación de una alimentación sana, incluida la lactancia 

materna. 

Al respecto, Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la 

Salud, afirmó que la estrategia “no se puede ver como imposición ni la adopción 

de modas u ocurrencias, se trata de una iniciativa que va directamente a los 

principios fundamentales del programa de gobierno que tiene una visión integral 

del bienestar”. 

En el campo de la salud, agregó, que México no es la única nación que enfrenta 

las epidemias de sobrepeso, obesidad, diabetes e hipertensión, que, en muchos 

casos, se asociación a una mala alimentación. Sin embargo, advirtió que es 

necesario “eliminar el mito de que la alimentación es sólo una decisión personal, 

porque no es así, porque las decisiones no son siempre racionales y conscientes, 

la publicidad tiene un factor muy importante, si no la industria alimentaria no 

invertiría enormes cantidades en ello”. 

Enfatizó que “comemos lo que está a mano, y en México lo que tenemos más a 

la mano, con facilidad de acceso y asequibilidad, es decir, con capacidad de 

compra, son los productos industrializados que no son saludables, incluidos los 

refrescos embotellados, principal fuente de excesos de azúcares y que son un 

elemento determinante para el sobrepeso y la obesidad”. 

También destacó la importancia que tendrá en la estrategia, el impulso a la 

lactancia materna, la cual dijo permite al recién nacido y hasta sus dos años de 

vida, acceder a una alimentación sana y de calidad, pero que lamentablemente 

en nuestro país, “se ubica entre las naciones con las tasas más bajas de 

lactancia”. 

Lo anterior pese a que desde hace 40 años México suscribió el Código 

Internacional de Sucedáneos de la Leche Materna, con lo que se debió impulsar 

“políticas de Estado y cambios legales que permitieran restringir la penetración 

de la industria de fórmulas lácteas, que han amenazado y restringido el inicio de 

la lactancia materna”. 

Por su parte, la secretaria del Bienestar, María Luisa Albores, enfatizó que en 

este esfuerzo también se participa desde los comités ciudadanos para la salud, 

que incluye la creación de comités para salud, agua y alimentación. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobierno de México impulsa Estrategia Nacional 

para una Alimentación Sana 

 

Miércoles 29 julio 2020 / Redacción 

Con el fin de promover una sana alimentación para la población de México, el 

gobierno federal impulsa la Estrategia Nacional para una Alimentación Sana. 

Fue así que la tarde de este miércoles en Palacio Nacional se llevó anunció la 

coordinación para lanzar la estrategia. 

En esta estrategia están incluidos las Secretarias de Salud, Educación, 

Bienestar, Medio Ambiente, Agricultura y Economía. Así como el Consejo 

Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la Procuraduría Agraria, el Instituto 

Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y la Procuraduría Federal del 

Consumidor (Profeco). 

La estrategia busca crear hábitos alimenticios saludables, así como una salud 

física emocional y mental. Y es que, es necesario que la población tome 

conciencia sobre su alimentación para evitar contraer problemas de salud. 

Es que, se indicó que a través de la escuela y de las familias es que se forjan los 

estilos de vida y los buenos hábitos alimenticios. 

El coordinador de Comunicación Social y vocero de la presidencia, Jesús 

Ramírez Cuevas, anunció que se implementará una campaña. La cual será 

lanzada en redes sociales y medios de comunicación. 



Ramírez Cuevas indicó que se fomentara una alimentación “culturalmente 

apropiada” con el fin de reducir el consumo de alimentos procesados. 

La publicidad influye en los hábitos alimenticios 

Por su parte el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell señaló que el fin de 

la estrategia es impulsar el bienestar de la población. 

“Se trata de una iniciativa que va directamente a los principios fundamentales del 

programa de gobierno que tiene una visión integral del bienestar”, indicó López-

Gatell. 

Así mismo, el subsecretario indicó que el tema de la alimentación no es una 

cuestión individual, pues destacó que la publicidad influye en la alimentación de 

las personas. 

La titular de la Secretaría del Bienestar, Luisa María Albores, indicó que en esta 

tarea también participan comités ciudadanos de salud. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobierno de México presenta la Estrategia 

Nacional para una Alimentación Sana 

 

Jueves 30 julio 2020 / Redacción 

Jesús Ramírez Cuevas, coordinador general de Comunicación Social y vocero 

de la Presidencia, presentó la estrategia de alimentación saludable, justa, 

sustentable y económica, que tiene como fin disminuir el consumo de productos 

industrializados en el país. 

En la conferencia de los programas de Bienestar en el Palacio Nacional, el 

vocero de Presidencia alertó que en México se aumentó la dependencia de 

alimentos importados y ultra procesados, por lo que es necesario cambiar los 

hábitos alimentarios. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ya había anunciado en diferentes 

ocasiones el inicio de esta campaña en su tradicional conferencia mañanera, 

pues esta forma de consumo en el país ha generado diferentes enfermedades 

crónicas, algunas de ellas como la diabetes, hipertensión y obesidad, causantes 

de fallecimientos por COVID-19. 

El funcionario federal dijo que con esta estrategia se busca “contribuir a mejorar 

el bienestar a través de la promoción de una alimentación saludable, justa y 

sustentable como un derecho humano”. 



Refirió que es una estrategia intersecretarial donde participan la secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural, Bienestar, Economía, Educación, Medio 

Ambiente, Salud, Conacyt, Procuraduría Agraria y Profeco. 

Jesús Ramírez criticó que “venimos de un modelo económico que propició que 

pensáramos que para qué queríamos producir si lo podíamos comprar”. 

Detalló que cada secretaría tendrá una acción específica pero que el objetivo 

general es la reducción del consumo de productos industrializados y en su lugar 

fomentar el consumo de productos frescos, sanos y justos, basados en nuestra 

cultura culinaria. 

La estrategia busca crear hábitos alimenticios saludables, así como una salud 

física emocional y mental. Y es que, es necesario que la población tome 

conciencia sobre su alimentación para evitar contraer problemas de salud. 

Dijo que es importante aprender a consumir lo que nos hace bien y está más a 

la mano, por lo que se buscará una regionalización, tanto en la producción como 

en el consumo de productos de temporada que permitirá bajar los costos de 

traslados y por lo mismo el abaratamiento del producto. 

Dio a conocer que entre las acciones también se está promoviendo la lactancia 

materna, pues dijo que “no hay nada comparable con la leche materna, ninguna 

fórmula láctea la puede sustituir”. 

El vocero presidencial dio a conocer que partir del mes de octubre entra la nueva 

norma del etiquetado que representa una nueva relación de los productos 

industrializado con los consumidores: “este etiquetado frontal ya se aprobó y a 

partir de octubre entra en vigencia” 

Pidió que “ahora con la pandemia hay que volver a recuperar nuestra 

responsabilidad del cuerpo, ya que nuestra salud entra por la boca”. 

Con el fin de promover una sana alimentación para la población de México, el 

gobierno federal impulsa la Estrategia Nacional para una Alimentación Sana. 

Ramírez Cuevas, anunció que se implementará una campaña. La cual será 

lanzada en redes sociales y medios de comunicación. 

Por su parte el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell señaló que el fin de 

la estrategia es impulsar el bienestar de la población: 

“Se trata de una iniciativa que va directamente a los principios fundamentales del 

programa de gobierno que tiene una visión integral del bienestar”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México va por reducción de consumo de 

productos chatarra: vocero 

 

Miércoles 29 julio 2020 / Estrella Guerrero 

Jesús Ramírez Cuevas, coordinador general de Comunicación Social y vocero 

de la Presidencia, presentó la estrategia de alimentación saludable, justa, 

sustentable y económica, que tiene como fin disminuir el consumo de productos 

industrializados en el país. 

En la conferencia de los programas de Bienestar en el Palacio Nacional, el 

vocero de Presidencia alertó que en México se aumentó la dependencia de 

alimentos importados y ultra procesados, por lo que es necesario cambiar los 

hábitos alimentarios. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ya había anunciado en diferentes 

ocasiones el inicio de esta campaña en su tradicional conferencia mañanera, 

pues esta forma de consumo en el país ha generado diferentes enfermedades 

crónicas, algunas de ellas como la diabetes, hipertensión y obesidad, causantes 

de fallecimientos por covid. 

El funcionario federal dijo que con esta estrategia se busca “contribuir a mejorar 

el bienestar a través de la promoción de una alimentación saludable, justa y 

sustentable como un derecho humano”. 

Refirió que es una estrategia intersecretarial donde participan la secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural, Bienestar, Economía, Educación, Medio 

Ambiente, Salud, Conacyt, Procuraduría Agraria y Profeco. 

Jesús Ramírez criticó que “venimos de un modelo económico que propició que 

pensáramos que para qué queríamos producir si lo podíamos comprar”. 

Detalló que cada secretaría tendrá una acción específica pero que el objetivo 

general es la reducción del consumo de productos industrializados y en su lugar 

fomentar el consumo de productos frescos, sanos y justos, basados en nuestra 

cultura culinaria. 



Dijo que es importante aprender a consumir lo que nos hace bien y está más a 

la mano, por lo que se buscará una regionalización, tanto en la producción como 

en el consumo de productos de temporada que permitirá bajar los costos de 

traslados y por lo mismo el abaratamiento del producto. 

Dio a conocer que entre las acciones también se está promoviendo la lactancia 

materna, pues dijo que “no hay nada comparable con la leche materna, ninguna 

fórmula láctea la puede sustituir”. 

El vocero presidencial dio a conocer que partir del mes de octubre entra la nueva 

norma del etiquetado que representa una nueva relación de los productos 

industrializado con los consumidores: “este etiquetado frontal ya se aprobó y a 

partir de octubre entra en vigencia” 

Pidió que “ahora con la pandemia hay que volver a recuperar nuestra 

responsabilidad del cuerpo, ya que nuestra salud entra por la boca”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Cuetzalan, en la gira de López-Gatell para plan de 

Salud Comunitaria 

 

Miércoles 29 julio 2020 / Álvaro Ramírez Velasco 

El subsecretario de Salud Hugo-López Gatell Ramírez y una comitiva que 

integran funcionarios de la Sader, Bienestar, Conacyt, IMSS y otras 

dependencias, estará el próximo sábado en Cuetzalan, en donde se 

entrevistarán con integrantes de la cooperativa indígena Tosepan Titataniske, en 

el marco de la presentación en Puebla de la Estrategia de Intervención Local de 

Salud Comunitaria, que va dirigida a los pueblos originarios, para enfrentar la 

crisis del COVID-19, comentó Víctor Suárez Carrera, subsecretario de 

Alimentación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno de 

México. 

Describió que la gira de los funcionarios federales en Puebla contempla el 

viernes una reunión, que encabezará el gobernador Miguel Barbosa Huerta, con 

su gabinete social, así como una videoconferencia con los 217 alcaldes de la 

entidad. 

Participarán también los funcionarios estatales de Salud y María Luisa Albores 

González, titular de la Secretaría de Bienestar; el director del Instituto Mexicano 

del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto; el titular del Instituto de Salud 



para el Bienestar, Juan Antonio Ferrer Aguilar; la directora del Consejo Nacional 

de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla Roces. 

Asimismo, el subsecretario de Educación Superior de la SEP federal, Luciano 

Concheiro Bórquez; Víctor Suárez, subsecretario de Alimentación de la Sader; 

el procurador Agrario, Luis Hernández Palacios; y Hugo López-Gatell Ramírez, 

subsecretario de Salud, quien también realizará en la capital poblana la 

conferencia de prensa para el Informe COVID, que ofrece diariamente a las 

19:00 horas. 

El sábado algunos de estos funcionarios continuarán su gira en el estado, para 

visitar el municipio de Cuetzalan, en la Sierra Norte Poblana, para conocer una 

experiencia de salud comunitaria, que se ha llevado a cabo en los últimos 25 

años en la cooperativa Tosepan Titataniske. 

En su página de internet, Tosepan describe que “nuestro proyecto es más que 

una cooperativa, somos un movimiento cooperativo indígena que habita en las 

comunidades de la Sierra Nororiental de Puebla. 

“Nuestra cooperativa Tosepan Titataniske, que quiere decir ‘Unidos 

Venceremos’ en lengua nahuatl, comenzó su trabajo en 1977 con el objetivo de 

encontrar una solución al problema de carestía que vivían nuestras familias 

indígenas en la adquisición de productos básicos”. 

Para la presentación de esta Estrategia de Intervención Local de Salud 

Comunitaria, la comitiva de funcionarios del Gobierno de México, que encabeza 

Hugo López-Gatell, estuvo hace 15 días en Chiapas y la semana pasada en 

Tabasco. 

Después de Puebla, el siguiente punto de la gira será Veracruz, la próxima 

semana. Se contempla visitar así al menos las cinco entidades con mayor 

población indígena del país. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Cuetzalan, en la gira de López-Gatell para plan de 

Salud Comunitaria 

 

Miércoles 29 julio 2020 / Álvaro Ramírez Velasco 

El subsecretario de Salud Hugo-López Gatell Ramírez y una comitiva que 

integran funcionarios de la Sader, Bienestar, Conacyt, IMSS y otras 

dependencias, estará el próximo sábado en Cuetzalan, en donde se 

entrevistarán con integrantes de la cooperativa indígena Tosepan Titataniske, en 

el marco de la presentación en Puebla de la Estrategia de Intervención Local de 

Salud Comunitaria, que va dirigida a los pueblos originarios, para enfrentar la 

crisis del Covid-19, comentó Víctor Suárez Carrera, subsecretario de 

Alimentación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno de 

México. 

Describió que la gira de los funcionarios federales en Puebla contempla el 

viernes una reunión, que encabezará el gobernador Miguel Barbosa Huerta, con 

su gabinete social, así como una videoconferencia con los 217 alcaldes de la 

entidad. 

Participarán también los funcionarios estatales de Salud y María Luisa Albores 

González, titular de la Secretaría de Bienestar; el director del Instituto Mexicano 

del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto; el titular del Instituto de Salud 



para el Bienestar, Juan Antonio Ferrer Aguilar; la directora del Consejo Nacional 

de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla Roces. 

Asimismo, el subsecretario de Educación Superior de la SEP federal, Luciano 

Concheiro Bórquez; Víctor Suárez, subsecretario de Alimentación de la Sader; 

el procurador Agrario, Luis Hernández Palacios; y Hugo López-Gatell Ramírez, 

subsecretario de Salud, quien también realizará en la capital poblana la 

conferencia de prensa para el Informe Covid, que ofrece diariamente a las 19:00 

horas. 

El sábado algunos de estos funcionarios continuarán su gira en el estado, para 

visitar el municipio de Cuetzalan, en la Sierra Norte Poblana, para conocer una 

experiencia de salud comunitaria, que se ha llevado a cabo en los últimos 25 

años en la cooperativa Tosepan Titataniske. 

En su página de internet, Tosepan describe que “nuestro proyecto es más que 

una cooperativa, somos un movimiento cooperativo indígena que habita en las 

comunidades de la Sierra Nororiental de Puebla. 

“Nuestra cooperativa Tosepan Titataniske, que quiere decir ‘Unidos 

Venceremos’ en lengua nahuatl, comenzó su trabajo en 1977 con el objetivo de 

encontrar una solución al problema de carestía que vivían nuestras familias 

indígenas en la adquisición de productos básicos”. 

Para la presentación de esta Estrategia de Intervención Local de Salud 

Comunitaria, la comitiva de funcionarios del Gobierno de México, que encabeza 

Hugo López-Gatell, estuvo hace 15 días en Chiapas y la semana pasada en 

Tabasco. 

Después de Puebla, el siguiente punto de la gira será Veracruz, la próxima 

semana. Se contempla visitar así al menos las cinco entidades con mayor 

población indígena del país. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Cuetzalan, en la gira de López-Gatell para plan de 

Salud Comunitaria 

 

Miércoles 29 julio 2020 / Álvaro Ramírez 

El subsecretario de Salud Hugo-López Gatell Ramírez y una comitiva que 

integran funcionarios de la Sader, Bienestar, Conacyt, IMSS y otras 

dependencias, estará el próximo sábado en Cuetzalan, en donde se 

entrevistarán con integrantes de la cooperativa indígena Tosepan Titataniske, en 

el marco de la presentación en Puebla de la Estrategia de Intervención Local de 

Salud Comunitaria, que va dirigida a los pueblos originarios, para enfrentar la 

crisis del Covid-19, comentó Víctor Suárez Carrera, subsecretario de 

Alimentación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno de 

México. 

Describió que la gira de los funcionarios federales en Puebla contempla el 

viernes una reunión, que encabezará el gobernador Miguel Barbosa, con su 

gabinete social, así como una videoconferencia con los 217 alcaldes de la 

entidad. 



Participarán también los funcionarios estatales de Salud y María Luisa Albores 

González, titular de la Secretaría de Bienestar; el director del Instituto Mexicano 

del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto; el titular del Instituto de Salud 

para el Bienestar, Juan Antonio Ferrer Aguilar; la directora del Consejo Nacional 

de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla Roces. 

Asimismo, el subsecretario de Educación Superior de la SEP federal, Luciano 

Concheiro Bórquez; Víctor Suárez, subsecretario de Alimentación de la Sader; 

el procurador Agrario, Luis Hernández Palacios; y Hugo López-Gatell Ramírez, 

subsecretario de Salud, quien también realizará en la capital poblana la 

conferencia de prensa para el Informe Covid, que ofrece diariamente a las 19:00 

horas. 

El sábado algunos de estos funcionarios continuarán su gira en el estado, para 

visitar el municipio de Cuetzalan, en la Sierra Norte Poblana, para conocer una 

experiencia de salud comunitaria, que se ha llevado a cabo en los últimos 25 

años en la cooperativa Tosepan Titataniske. 

En su página de internet, Tosepan describe que “nuestro proyecto es más que 

una cooperativa, somos un movimiento cooperativo indígena que habita en las 

comunidades de la Sierra Nororiental de Puebla.  

“Nuestra cooperativa Tosepan Titataniske, que quiere decir ‘Unidos 

Venceremos’ en lengua nahuatl, comenzó su trabajo en 1977 con el objetivo de 

encontrar una solución al problema de carestía que vivían nuestras familias 

indígenas en la adquisición de productos básicos”. 

Para la presentación de esta Estrategia de Intervención Local de Salud 

Comunitaria, la comitiva de funcionarios del Gobierno de México, que encabeza 

Hugo López-Gatell, estuvo hace 15 días en Chiapas y la semana pasada en 

Tabasco. 

Después de Puebla, el siguiente punto de la gira será Veracruz, la próxima 

semana. Se contempla visitar así al menos las cinco entidades con mayor 

población indígena del país. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México es un país enfermo con poca resistencia 

ante enfermedades como COVID-19: López-Gatell 

 

Martes 28 julio 2020 / Eduardo Suarez 

La pandemia del coronavirus COVID-19 reveló que México es un país enfermo 

que tiene poca capacidad para enfrentar y resistir una enfermedad infecciosa 

emergente, declaró el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell. 

Durante la conferencia de prensa sobre los programas de Bienestar celebrada 

desde Palacio Nacional, López-Gatell aceptó que el problema de la falta de una 

alimentación  saludable que asevera el padecimiento de enfermedades crónicas 

y emergentes, no es exclusivo de México, pues países como Reino Unido tienen 

problemas parecidos que lo llevaron a trabajar en medio del COVID-19 en temas 

como obesidad, sobrepeso, diabetes, hipertensión y tabaquismo. 

El subsecretario aceptó que estas enfermedades como la diabetes son causas 

principales de la mortalidad de los mexicanos, de la poca calidad de vida y la 

funcionalidad en diversos aspectos. 

La secretaría del Trabajo y Previsión Social, María Luisa Alcalde, coincidió que 

el tema de la alimentación sana es de vital importancia, porque esa cuestión no 



ha llevado a ser uno de los países con altos niveles de obesidad, diabetes e 

hipertensión. 

María Luisa Albores, la pandemia evidenció que la alimentación es lo básico para 

tener salud, y salud y es el bienestar, que viene en un principio desde el hogar y 

la escuela, sin embargo, no todas las escuelas tienen agua, pero si comida 

chatarra y refrescos. 

Jesús Ramírez, coordinador de Comunicación social de la Presidencia, habló de 

la Estrategia de la alimentación saludable, justa, sustentable y económica. 

Ramírez aceptó que México aumentó la dependencia de alimentos importados y 

procesados, disminuyendo los cultivos locales y nutritivos y eso aumentó las 

enfermedades crónicas. 

Por esa razón, explicó que esa estrategia integral incluye a varias Secretarías 

como la de Salud, Economía, Agricultura, Medio Ambiente, Bienestar e 

instituciones como Conacyt, Procuraduría Agraria y la Profeco. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Estancan diálogo por Tren Transístmico, en 

Oaxaca 

Jueves 30 julio 2020 / Alberto López Morales 

Oaxaca, Juchitán. -  La pandemia está empantanando el diálogo entre las 

autoridades de la empresa Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (FIT), y las 

comunidades indígenas de la zona norte de esa región, que exigen un amplio 

proceso informativo y una consulta sobre las posibles afectaciones al medio 

ambiente, antes de que se continúe con los trabajos de modernización de las 

vías del Tren Transístmico. 

Luego de frenar las obras en el tramo tres, cuatro y cinco del trazo, el pasado 

domingo cinco de julio el director general del FIT, José Sánchez, se comprometió 

a realizar una serie de asambleas informativas en una docena de comunidades 

pertenecientes a los municipios de San Juan Guichicovi, Santa María Petapa y 

Matías Romero, que deberían concluir el 12 de agosto; —de forma independiente 

a la consulta que debe realizar la Semarnat—, pero éstas tuvieron que ser 

suspendidas ante la pandemia. 

En marzo pasado, ya había sido suspendido el proceso de consulta que estaba 

realizando la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 

en 31 pueblos indígenas, debido al Covid-19. No hay fecha para reanudarla.  

Ahora, la exigencia de las comunidades es que al igual que las asambleas, 

también se suspendan de forma oficial los trabajos ante el riesgo que representa 

que sigan las actividades en estos poblados del norte del Istmo de Tehuantepec, 

región donde se vive una fase acelerada de la pandemia. 

“Decidimos suspender las asambleas informativas acordadas con el FIT para 

evitar las aglomeraciones y los contagios y cuando se lo propuse al coordinador 

del programa Corredor Interoceánico, Rafael Marín, estuvo de acuerdo, pero ya 

no respondió cuando le dije que también acordamos que no se realizará ningún 

trabajo del tren”, explica Albino Pedro Juan, presidente del Ejido San Juan 

Guichicovi, habitado por campesinos ayuujk (mixes). 

El líder de los ejidatarios advierte que, si las autoridades del FIT insisten en 

realizar los trabajos sin la autorización de los pueblos, van a “organizar a los 

campesinos e iremos a correr a todos los trabajadores”.  

 

Sin respuesta de CNDH 

 

La resistencia de los pueblos mixes contra el Tren Transístmico no es nueva. 

Desde febrero pasado los ejidatarios de Guichicovi solicitaron el amparo de la 



justicia federal contra la modernización de 133 kilómetros de la red ferroviaria 

que corre de Salina Cruz, Oaxaca, a Medias Aguas, Veracruz, y que conecta con 

el puerto de Coatzacoalcos.  

Mientras que la Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo 

(Ucizoni), ha acusado a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) 

de ser cómplice de irregularidades en el proyecto. 

En un documento enviado por Dagoberto Toribio Severo, presidente de la 

Ucizoni, la organización recrimina a la titular de la CNDH, Rosario Piedra, porque 

a siete meses de que los pueblos indígenas denunciaron violaciones a sus 

derechos, no tienen una respuesta y ni siquiera ha sido instaurada la denuncia, 

por lo que no se han dictado medidas cautelares. 

La queja, con el folio 8834/2020 y fecha del 29 de enero, fue en contra de la 

Secretaria de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Instituto Nacional de Pueblos 

Indígenas (INPI), de la Procuraduría Agraria, y del organismo descentralizado 

denominado Corredor Interoceánico.  

 

Le dan otros datos al Presidente 

 

Sobre el lento avance en la modernización de las vías, Marín Mollinedo, titular 

del órgano denominado Corredor Interoceánico, aseguró al presidente Andrés 

Manuel López Obrador, en su reciente visita al Istmo a supervisar las obras, que 

los retrasos se debían a que aún no se liberaba la Manifestación de Impacto 

Ambiental (MIA). 

Esta versión fue rechazada un día después por la propia Semarnat, que precisó 

que la MIA fue resulta favorablemente desde el 21 de mayo pasado, pero indicó 

que estableció un conjunto de condiciones previas al inicio de las obras, para la 

protección del ecosistema.  

Entre dichos “candados” se incluyó la necesidad de culminar la consulta a los 

pueblos indígenas y tomar en cuenta sus propuestas. 

Con la finalidad de conocer la postura oficial sobre la decisión de las 

comunidades de suspender los trabajos, El UNIVERSAL buscó al director del 

FIT, José Sánchez, pero no hubo respuesta. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Van 78 días de balaceras por un conflicto agrario 

en la Montaña 

 

Abel Bruno, primer edil de Malinaltepec, alertó que se ha recrudecido la violencia entre 

comuneros de ese municipio y los de Alacatlatzala, por lo que urge una pronta 

solución al conflicto agrario 

Jueves 30 julio 2020 / Redacción 

Guerrero. - Las demarcaciones de Malinaltepec y Alacatlatzala llevan 78 días 

ininterrumpidos de balaceras debido a un conflicto agrario, afirmó el alcalde Abel 

Bruno Arriaga, quien explicó que desde hace más de 40 años ambos núcleos 

ejidales se disputan la posesión de tres mil hectáreas.  

En entrevista, indicó que el conflicto se reactivó el 12 de mayo pasado y a diario 

se registran balaceras en varios puntos de colindancia, como son Encino Roble, 

Plan de Natividad, San Antonio, El Obispo y El Mesón. 

“Desde entonces, hasta la fecha, no han parado de dispararse” los miembros de 

ambos bandos, dijo el acalde, quien reiteró que “se ha recrudecido la violencia, 

se habla de heridos, se habla de incursiones armadas, de quema de viviendas y 

eso nos preocupa mucho como gobierno municipal, porque somos los más 

interesados en que haya paz y tranquilidad en la zona”, dijo. 

Bruno Arriaga comentó que gestionó cuatro mesas de trabajo con autoridades 

estatales y federales, para tratar de restablecer la paz.  

La primera mesa se realizó el 13 de mayo en las instalaciones de la Procuraduría 

Agraria, en la ciudad de Tlapa, pero no se logró ningún acuerdo. 



La segunda mesa de trabajo tuvo lugar en Chilpancingo el 27 de mayo, a la que 

asistieron representantes de los núcleos de Malinaltepec y Alacatlatzala; 

tampoco se lograron acuerdos.  

La tercera negociación fue gestionada por la diputada federal Araceli Ocampo 

Manzanares y se realizó el 10 de junio en el Tribunal Unitario Agrario número 12; 

en esa ocasión, los núcleos agrarios acordaron una “tregua de paz”.  

Ambas partes se comprometieron a que no habría agresiones armadas mientras 

se resuelva el expediente número 72/2017 y se tuviera claridad respecto a quién 

pertenecen las tres mil hectáreas en disputa.  

Sin embargo, los comuneros de Malinaltepec y Alacatlatzala no respetaron el 

pacto de paz y retomaron las agresiones armadas.  

La última mesa de negociación se realizó el 29 de junio en la ciudad de Tlapa, 

con la mediación del Centro de Derechos Humanos de la Montaña ‘Tlachinollán’ 

y la participación de autoridades estatales y federales.  

En esa reunión, los comuneros se comprometieron nuevamente a mantener la 

paz, pero rompieron el pacto ese mismo día.  

Bruno Arriaga explicó que, como alcalde, los conflictos agrarios están fuera de 

su ámbito de competencia, pero al gobierno municipal le corresponde “mantener 

la paz y la gobernabilidad”.  

Remarcó que “los temas agrarios son delicados porque la tierra se defiende 

hasta con la vida” y por ello es urgente que se encuentre una solución a este 

conflicto. 

“Yo lo he dicho y lo he manifestado, eso molesta a algunas partes, que, si no se 

atiende adecuada e inmediatamente este conflicto, vamos a tener muertos”, 

alertó. 

Informó que el miércoles platicó con la diputada federal Araceli Ocampo 

Manzanares, quien buscó la colaboración de la Subsecretaría de Derechos 

Humanos del gobierno federal que encabeza Alejandro Encinas Rodríguez.  

Bruno Arriaga consideró, de manera personal, que el conflicto agrario entre 

Malinaltepec y Alacatlatzala tiene una única salida: la económica.  

“El uso de la fuerza pública o la violencia no son una solución, tiene que 

plantearse una salida digna y desde mi punto de vista, se debe compensar a las 

partes de manera económica, para que dejen de agredirse”, sostuvo.  

Además, insistió en que el Tribunal Unitario Agrario número 12 tiene que emitir 

una sentencia lo antes posible; indicó que ya hay un compromiso de resolver el 

juicio en 20 días.  

Mientras tanto, dijo que se debe aplicar el pacto de no agresión y se tendrá que 

recompensar económicamente al núcleo agrario que no resulte favorecido en la 

resolución del Tribunal Agrario. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Chihuahua: sube la intensidad de la guerra por el 

agua 

 

Un tratado entre México y Estados Unidos, firmado en 1944, obliga a nuestro país a 

entregar una gran cuota de agua al vecino del norte; el líquido a pagar proviene de 

algunas presas de la cuenca del Bravo y eso afecta a los productores agropecuarios 

de Chihuahua, que ya han empezado a tomar medidas –violentas, algunas de ellas– 

para evitar que sus actividades mueran de sed. 

Miércoles 29 julio 2020 / Patricia Mayorga 

La disputa por el agua en la entidad alcanzó este año niveles de violencia: 

productores agrícolas de varios municipios agredieron a personal de la Comisión 

Nacional del Agua (Conagua) y a efectivos del Ejército cuando las autoridades 

intentaron, en distintos episodios, sacar el líquido del estado. 

La autoridad pretende cumplir con el Tratado Internacional de Aguas, firmado en 

1944 con Estados Unidos, que obliga a México a entregarle al país vecino 431 

millones 721 metros cúbicos del líquido por año. El problema, de acuerdo con 

campesinos y productores de varios municipios chihuahuenses, es la falta de 

información sobre la cantidad que ya se le ha entregado al país vecino. 

Para evitar la extracción de agua, a lo largo de este año estos productores han 

tomado las presas, quemado vehículos de la Conagua y bloqueado carreteras; 

y el domingo 19, efectivos de la Policía Militar que resguardaban la presa 

Francisco I. Madero (conocida como Las Vírgenes), dispararon balas de goma 

contra los agricultores. 



Para entender mejor: Agricultores y la GN se enfrentan por la extracción de agua 

en presa de Chihuahua 

La presión de los agricultores ha evitado que la Conagua siga extrayendo el 

líquido. El organismo se comprometió el pasado febrero a no sacar más agua 

de la presa La Boquilla, en el municipio de San Francisco de Conchos, pero no 

cumplió su palabra y aprovechó el confinamiento obligado por la pandemia del 

coronavirus: el 25 de marzo abrió las compuertas de ese embalse y la gente, 

enardecida, incendió vehículos oficiales y tomó carreteras. 

Por la presión de los agricultores de los distritos de riego de la región, apoyados 

por algunos legisladores federales y locales panistas y priistas, la directora de la 

Conagua, Blanca Elena Jiménez Cisneros, y el delegado de los programas 

Bienestar en Chihuahua, Juan Carlos Loera de la Rosa, han cambiado su 

versión: además del pago a Estados Unidos, aseguraron que llevarían el agua a 

Tamaulipas y Nuevo León, pero en junio se desdijeron y acusaron a los 

opositores de tergiversar la información y dar un matiz político al problema. 

Y después de la última confrontación de agricultores con la Policía Militar, el 

domingo 19, el gobernador de Chihuahua, Javier Corral Jurado, le pidió al 

gobierno federal que investigue el “aguachicoleo”, pues a lo largo de la cuenca 

del río Conchos hay mucho “aprovechamiento irregular”, están “popoteando” 

todo el corredor, dijo. 

“Es muy importante combatir el ‘aguachicoleo’ porque ahí está un volumen de 

decenas, quizá cientos de millones de metros cúbicos de agua que se están 

tomando de manera indebida y es una obligación de la Comisión Nacional del 

Agua actuar”, agregó el gobernador. 

El martes 21, representantes de los distintos distritos de riego se reunieron con 

Corral para pedirle que intervenga ante el gobierno federal. 

El miércoles 22, al salir de una reunión con el gobernador, Salvador Alcántar, 

líder de la Asociación de Usuarios de Riego del Estado de Chihuahua (Aurech), 

dijo a medios locales: “En este momento estamos obligados (los representantes 

agrícolas de la cuenca del Conchos) a ser solidarios con Corral” 

El líder de la Aurech informó que uno de los acuerdos es que Corral solicitara 

que el pago de agua del tratado para este año se demore hasta la fecha límite, 

el 24 de octubre, como lo estipula el acuerdo, para hacer un recuento de las 

cifras que manejan Estados Unidos y México. 

“Queremos cuentas claras, porque la Conagua nos está engañando: ¿dónde 

quedaron los volúmenes que se trasvasaron de las presas de enero a marzo, 

que son alrededor de 385 millones de metros cúbicos. No hay transparencia en 

esa información” añadió Alcántar. 

En un comunicado difundido el mismo miércoles 22, Corral aseguró que un 

acuerdo con la Aurech es bajar de 22 a 16 metros cúbicos por segundo la 

extracción de agua de la presa Luis L. León, El Granero, en el municipio de 

Aldama. 
 

 
 
 
 



 

Queman oficinas públicas en Delicias por 

extracción de agua de presa 

 

Jueves 30 julio 2020 / Patricia Mayorga 

Las protestas de agricultores en Delicias, Chihuahua, por la extracción de agua 

de la presa Las Vírgenes para enviarla a Estados Unidos dejaron varios edificios 

públicos incendiados. 

Entre los edificios incendiados están las oficinas de la Conagua, el Edificio Lerdo 

de Tejada, que alberga oficinas estatales como el Registro Civil, Recaudación 

de Rentas, Registro Público de la Propiedad y Educación. 

También alberga oficinas de dependencias federales, como la Secretaría de 

Relaciones Exteriores y del Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Horas antes, los inconformes quemaron camionetas de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) y retuvieron otras dos unidades de esa dependencia. 

También quemaron las casetas de peaje Camargo y de Saucillo, esta última junto 

con patrullas estatales.  

También le prendieron fuego a cuatro vehículos en las vías del tren en el 

municipio de Delicias, donde tienen tomadas esas vías de comunicación. 

En la caseta de Camargo se enfrentaron productores y ciudadanos de ese 

municipio. Se dividieron porque los primeros no estaban de acuerdo en cometer 

actos violentos, pero los ánimos se incendiaron por la falta de respuesta 

contundente. 



Entre las ciudadanas inconformes se encuentra Guadalupe Domínguez, una de 

las señoras que el gobierno estatal encarceló por unas horas cuando hace tres 

años y medio se manifestaron con la toma de casetas de peaje, contra el 

gasolinazo de 2017. 

Ella recordó la falta de respuesta de Javier Corral Jurado y conminó a obligar al 

gobierno estatal a “dar la cara”. 

Otro grupo pide que se exija una solución, pero no vandalizando, y pidió no 

arriesgar a más gente. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Producción de frijol a cargo de los pequeños 

productores 

 

Aproximadamente el 70% de la producción nacional de frijol está a cargo de pequeños 

y medianos productores. 

Miércoles 29 julio 2020 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 

El frijol es un cultivo milenario de origen mesoamericano, particularmente del 

centro de México, donde se tiene la mayor diversificación. En el mundo se 

conocen alrededor de 150 especies de frijol, y en nuestro país existen entre 50 

y 70, siendo las más comunes el comba, ayocote, tepari, gordo y el común. 

Para que nuestro país siga conservando el mayor número de especies de frijol, 

el papel que juega el mejoramiento genético ha sido clave para el 

aprovechamiento de toda esta diversidad genética y variabilidad, de tal forma 

que satisface los diferentes nichos de mercado, ya que el frijol no es un producto 

genérico, como lo demuestra la diversidad de variedades y gustos regionales y 

tradicionales. 

Un mexicano consume anualmente 10.5 kg de frijol y la producción nacional en 

el 2019 fue de 879 mil 404 toneladas en una superficie cosechada de un millón 

207 mil 395 hectáreas, se resalta que en los últimos años el cultivo se ha visto 

afectado por las intensas sequías, como la presentadas el año pasado, que 

ocasionó pérdidas importantes en la producción, sin embargo, para este 2020 se 

estima lograr una cosecha en el orden del millón 347 mil toneladas. 

Por lo anterior, el Gobierno de México tiene muy claro que son los pequeños 

productores quienes están encargados de la producción de darnos básico entre 

ellos el frijol, es por ello que con programas como Producción para el Bienestar 



se ha ido incrementando la productividad de los productores de frijol, mientras 

que Precios de Garantía incentiva el ingreso del pequeño productor y ambos 

impactan en el mejoramiento de su calidad de vida y de sus familias. 

Sabías qué… SEGALMEX tienen habilitadas bodegas de compra de cosechas 

de frijol en 584 Centros de Acopios ubicados en las principales zonas 

productoras de granos básicos del territorio nacional. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sader prepara a ganaderos de Zacatecas para 

exportar carne de res a China 

 

Miércoles 29 julio 2020 / Redacción 

Con el objetivo de que productores ganaderos de Zacatecas se incorporen, en 

el corto plazo, en el mercado de exportación nacional de carne de bovino a 

China, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural apoya a granjas y 

establecimientos Tipo Inspección Federal (TIF) del estado para que cumplan los 

requerimientos establecidos por el país asiático. 

El director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 

Agroalimentaria (Senasica), Francisco Javier Trujillo Arriaga, en reunión virtual 

informó a diputados zacatecanos y a representantes de la Subsecretaría de 

Ganadería de la entidad el proceso que deben cumplir los productores que 

desean ser elegibles para exportar. 

Detalló que, desde hace más de cinco años, México y China mantienen vigente 

el protocolo de exportación de carne congelada sin hueso, que ha permitido 

obtener mayores recursos a las actividades de criadores y engordadores de 



reses nacidas en nuestro país y plantas de sacrificio y procesamiento de 

cárnicos. 

Expuso que las granjas deben certificar en los 12 meses previos al sacrificio la 

ausencia de enfermedades como tuberculosis, brucelosis, paratuberculosis y 

rabia paralítica bovina, y establecer un proceso de segregación de animales, a 

fin de garantizar que no fueron engordados con anabólicos de crecimiento. 

Los establecimientos TIF, refirió, deben cumplir con los estándares de inocuidad 

y sanidad que establece el gobierno chino, medidas que deben ser 

documentadas en video y avaladas por el Senasica. 

Trujillo Arriaga afirmó que el Senasica orienta y guía, paso a paso, a los 

productores e industria interesados en ingresar al protocolo de exportación, por 

lo que solicitó al gobierno estatal un listado de sus unidades de producción y 

procesamiento. 

En el encuentro, el funcionario federal acordó con el grupo de legisladores y la 

representación ganadera estatal establecer reuniones virtuales semanales para 

registrar el avance en el cumplimiento de los requerimientos que posibiliten la 

exportación de carne de bovino a China. 

El subsecretario de Ganadería del gobierno de Zacatecas, David García Valdés, 

confió en que con el apoyo de Agricultura los productores cumplirán con los 

requisitos zoosanitarios, lo que les permitirá beneficiarse del acceso a los 

mercados internacionales. 

Los diputados de Morena, Mirna Maldonado Tapia, Óscar Novella Macías y 

Samuel Herrera Chávez coincidieron en que la actividad ganadera de la entidad 

se ha visto afectada por la pandemia por Covid-19, por lo que la apertura de este 

mercado fortalecerá la economía de cientos de familias zacatecanas. 

Señalaron que han tenido contacto con productores y con la empacadora de 

carnes de Fresnillo, que se comprometieron a cumplir con las disposiciones que 

establece el gobierno de China y que son certificadas por el Senasica. 

En Zacatecas la ganadería bovina es la primera actividad productiva en 

importancia económica. Anualmente, en promedio, genera más de 46 mil 

toneladas de cárnicos de res, equivalentes a tres mil 361 millones de pesos. 

Alrededor del 50% del sacrificio de reses se lleva a cabo en algunos de los tres 

rastros TIF de la entidad, ubicados en los municipios de Fresnillo y Jerez. 
 


